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ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Пролетарии к ех  т рап , соединяйтесь\ Идет завершающая пора 
заготовки кормов. Механиза
торы колхоза имени 50-ле
тия Великого Октября Ше- 
гарского района заготовят 
на зимний период 1.600 
тонн сена, 2.175 тонн сенажа 
и 600 тонн витаминной тра
вяной муки.

Отлично трудятся звенья 
на заготовке различных 
кормов. Благоприятные по
годные условия дают воз- 
можирсть механизаторам 
трудиться с постоянным пе
ревыполнением дневных 
норм.

Молодой шофер Анатолий 
Чуков недавно отслужил в 
рядах Советской Армии. 
Сейчас он занят на вывозке 
зеленой массы для закладки 
сенажа. По две с лишним 
нормы вывозит он ежеднев
но с поля, показывая при
мер добросовестного отноше
ния к труду.

Фото В. Казанцева.

ЭКЗАМЕН С Д А Е Т лучший способ подготовиться к жатве -  
А Б И Т У Р И Е Н Т  зт# Д® 10 августа завершить сенокос
f l  ft# I I  I J  I I !  L  I I  I 4— 5 августа— массовый воскресник на заготовке кормов

В постановлении ЦК 
ЗКПСС и Совета Министров 
СССР «О дальнейшем раз
витии высшей школы и по
вышении качества подготов
ки специалистов» подчерк
нуто: «Главное внимание
высшей школы должно быть 
сосредоточено на всесторон
нем улучшении качества 
профессиональной подготов
ки и идейно-политического 
воспитания специалистов...» 
Успешное решение этой за
дачи во многом зависит от 
нового пополнения вузов.

Нынче на первый курс 
шести вузов Томска будет 
принято 7.225 юношей и дс- 
вушек. 1 августа начались 

W приемные экзамены.
Успех набора обусловлен, 

как показывает опыт луч
ших факультетов, предвари
тельной работой с будущими 
студентами, в особенности 
выпускниками сельских 
школ. Преподаватели и сту
денты университета устраи
вали для школьников очные 
и заочные олимпиады по 
математике, физике, химии, 
биологии, гуманитарным 
наукам, проводили индиви
дуальные беседы с победите

лями этих состязаний. На 
базе лабораторий химиче
ского и биолого-почвенного 
факультетов работали шко
лы юного химика и юного 
биолога. Деканы факульте
тов физико-математическо
го профиля вели переписку 

^ с учителями сельских школ, 
что позволило выявить не
малый контингент способ
ных к точным наукам уча
щихся. Для школьников 
устраивались заочные кон
сультации, им высыла
лись контрольные задания.

Хорошей формой предва
рительной проверку уча
щихся на профессиональ
ную пригодность служат 
медико-биологическая шко
ла в мединституте, физико- 
математическая школа в 
университете, творческие 
конкурсы в университете и 
инженерно - строительном 
институте.
' В постановлении ЦК 

КПСС и Совета Министров 
СССР о дальнейшем разви
тии высшей школы подчерк
нута важность усиления ра- 

*  боты по комплектованию ву
зов передовой работающей 
g Учащейся молодежью. 
Внсконкурсники — один из 

• главных резервов, необходи- 
мых для закрепления моло- 

■ ■ дежи на селе, для обеспече
ния кадрами всех отраслей 
народного хозяйства. Ника
ких привилегий для них нет, 
экзамены для всех едины. И 
все яге надо иметь в виду, 
что внеконкурсник, напри
мер, приехавший нз далеко
го села, не мог получить 
квалифицированной помощи 
при подготовке, какую полу
чает городской школьник. 
На селе могло не быть под
готовительных курсов, хоро
шо укомплектованной биб
лиотеки. Поэтому, принимая 
у внеконкурсников экзаме
ны, не следует ограничи
ваться только выслушива
нием ответов на выпавшие 
вопросы, чтобы не прогля- 

ц деть в нем возможностей по 
избранной специальности.

Вот почему важно, чтобы 
. экзаменаторами были не 

только преподаватели-пред
метники, но и глубоко зна
ющие эту специальность 
практики, способные уви
деть в абитуриенте своего 
будущего коллегу. Вообще 
экзаменам следует придать 
широкую гласность. В при
емную комиссию поэтому и 
вводят представителей обще
ственности, партийных и 
комсомольских организаций.

К сожалению, далеко не 
везде налажена действенная 
Связь факультетов с пред
приятиями и учреждения
ми своего профиля. На 260 
Заявлений меньше: чем в
прошлом году, получил ин
женерно-строительный ин
ститут. Здесь очень неболь
шой конкурс. Большую по
мощь в отборе достойных 
претендентов на звание сту
дента должны оказать вузу 
предприятия народного хо
зяйства и учреждения обла
сти. Кто же больше, чем 
они, заинтересован в Том, 
чтобы иметь надежные кад
ры специалистов и руково
дителей высшего звена? Од
нако нынче томские пред

приятия и учреагдения на
правили в ТИСИ всего 7 
хозстипендиатов. Неохотно 
отпускают некоторые руко
водители строек лучших 
своих рабочих и на подгото
вительные курсы.

Многие предприятия и уч
реждения города нуагдаются 
в специалистах по автомати
зированным системам уп
равления, однако на ф а- 
культеты и специализации 
физике - математического 
профиля направлены лишь 
единицы хозстипендиатов: 
в ТИАСУР — 3 человека, в 
университет — 4.

Острую нужду в учителях 
испытывают сельские шко
лы. Большая доля вины в 
том, что некоторые выпуск
ники пединститута под раз
ными предлогами не выпол
няют свой гражданский долг 
и, пренебрегая направлением, 
уклоняются от учительской 
работы на селе, лежит на 
самом вузе. Здесь не созда
на атмосфера нетерпимого 
отношения к подобным яв
лениям. Пединститут слабо 
связан с органами народного 
образования, сельскими 
школами, предприятиями, 
колхозами и совхозами. В 
результате студентами под
час становятся люди, зара
нее определившие свой путь 
мимо сельской школы. Не
достатки института усугуб
ляют органы пародного об
разования. В этом году не
которые районы не выполни
ли план направления внекон
курсных абитуриентов из 
села. Александровское рай- 
оио при плане 7 человек не 
послало учиться ни одного 
абитуриента, Асиновское — 
лишь двоих из 16, Верхне- 
кстское — двоих из 11. При 
плане 12 человек Молчанов- 
ское и Чаииское районо на
правили лишь по одному, 
Зырянское — 5, Колпашев- 
ское — 6 абитуриентов.

Хорошо в этом году* с 
планом набора в педвуз 
справились Шегарский, Ко
жевниковский, Каргасокскнй 
и ряд других районов. За
ведующий Шегарским рай
оно Г. И. Кицис ежегодно 
лично сопровождает отправ
ляющихся в пединститут 
абитуриентов, заботится о 
создании для них благопри
ятных условий при подго
товке к экзаменам. Почему 
же хороший пример не стал 
достоянием- отстающих? 
Здесь есть над чем подумать 
коллегии облоно.

Партийные комитеты ву
зов, комсомольские органи
зации, весь актив, привле
ченный к работе по новому 
набору, обязаны заботиться 
о создании нормальных бы
товых условий для подго
товки к экзаменам. Хорошо 
спланирована работа е аби
туриентами к общежитиях 
ТИАСУРа. Студсоветы про
водят встречи-знакомства с 
вузом, экскурсии по кафед
рам и г. Томску. Прошли соб
рания с абитуриентами по 
этажам, организованы спор
тивные игры и соревнова
ния, коллективные посеще
ния театра, просмотры кино
фильма «Сибириада». Сан- 
комиссия и добровольные 
народные дружины следят 
за порядком.

Как показала проведен
ная на днях проверка, в не
которых вузовских общежи
тиях не закончен ремонт, 
поэтому не везде работают 
столовые и буфеты, кухни и 
душевые. Есть недостатки в 
работе студсоветов. Так, на
пример, в общежитии ТИСИ 
на проспекте Кирова, 56, ре
монт идет крайне медленно. 
Студсовет не работает, в 
цомнатах беспорядок, крас
ный уголок закрыт.

Серьезные недостатки в 
создании условий для подго
товки абитуриентов к эк
заменам члены комиссии от
метили также в университе
те, политехническом, меди
цинском и педагогическом 
институтах.

Приемная кампания —  от
ветственная пора в жизни 
высшей школы. И  от того, 
как она организована, будет 
зависеть работа по улучше
нию деятельности вуза, по
вышению его роли в соци
ально-экономическом и на
учно-техническом прогрес
се.

Первая декада- КАК ДЕЛА НА  
ФЕРМАХ? Цель у нас одна

завершающ ая
Председатель Шегарского 

райисполкома Г. Я. КАЗА
КОВ:

— В заготовке кормов для 
общественного животновод
ства участвует все трудоспо
собное население района. 
Совместным постановлением 
бюро райкома партии и рай
исполкома всем коллекти
вам районного центра и на
селению центральных уса
деб колхозов и совхозов по 
линии сельских Советов до
ведены соответствующие за
дания. Если в прошлом году 
таким образом было заго
товлено 1.800 тонн сена, то 
нынче будет почти в 3 раза 
больше. На 31 августа за
скирдовано более 3 тысяч 
тонн.

В дни областного воскрес
ника, 4—5 августа, задание 
по району будет выполнено 
полностью. Таков настрой 
во всех коллективах, помо
гающих сельчанам в заго
товке кормов.

* * *
Первый секретарь Зырян

ского райкома партии И. Э. 
ВЕЛЬТМЛНДЕР:

— Вчера на заседании бю
ро райкома рассмотрен ком
плекс неотложных задач по 
организованному заверше- - 
нию заготовки кормов. В 
первой декаде августа мы 
планируем закончить работу 
по скирдованию сена, зало
жить 7.500 тонн сенажа и 
произвести 1.000—1.100 тонн 
травяной муки. В связи с 
этим определены конкрет
ные задания каждому хо
зяйству, каждому коллек
тиву райцентра. Силами 
шефствующих организаций 
заготовлено 700 тонн сена из 
1.100 тонн. Остальной объем 
предстоит выполнить также 
в первой декаде. Для этого 
организуется массовый вы
езд на сенокос не только 
4—5 августа, но и в после- 1 
дующие дни.

В течение двух дней всю
ду пройдут собрания с од
ним вопросом: сделать пер
вую декаду' завершающей в 
основном заготовку грубых 
кормов.

До того, как переселиться 
в Рыбалово, я работала в 
других хозяйствах дояркой. 
Но прежде никогда не при
ходилось пользоваться ни 
доильными аппаратами, ни 
молокопроводом. Поначалу 
все это показалось слож
ным. Елена Михайловна 
Усачева, к которой меня 
прикрепили для стажиров
ки, помню, терпеливо пока
зывала, учила. Через неделю 
я уже освоилась, стала под
менной. Вскоре получила и 
свою группу. Работаю с нею 
пятый год. Технология, ко
нечно, стала привычной.

Техника — большое в на
шем деле подспорье и облег
чение, но она не заслонила 
собой животное. Корова, она 
ведь не скажет, а опытный 
и внимательный человек 
может предвидеть многое из

ВПЕРЕДИ -  КОЯОМИНЦЫ
Успешно ведут заготовку 

витаминной травяной муки 
в совхозе «Коломинский» 
Чайнского района. Машини
сты Коломино-Гривского от
деления В. ’ И. Брижатых и
В. А. Бывшев уже заготови
ли 350 тонн муки.

Показательно и то, что у 
этих машинистов мука вы
сокого. „класса, в основном— 
первого и второго.

РЕПЛИКА СВОЯ РУБАШКА БЛИЖЕ К ТЕЛУ
Совхоз «З а р я » Том ского  

района в этом го ду пока не 
преуспел в заготовке кормов, 
к началу августа в скирдах и 
бур та х  было по 2 ты сячи тонн  
сена и сенажа. Пока сто ит  
благо при ятная погода, т у т  бы 
и ф орсировать кормодоёычу. 
Резонно бы ло бы мобилизо
вать на помощь совхозу все 
трудоспособное население,
служ а щ и х учреж дений, но 
Новорож дественскнй сельский

Совет и его председатель до л
гое время не спеш или вклю 
читься в заготовку кормов для  
общ ественного скота. То ль к о  в 
третьей декаде ию ля после  
при нци пи ального  разговора на 
заседании парткома совхоза 
В. И. Овчинников собрал ис
полком и распределил доли  
участия в заготовке кормов 
подведом ственны х сельскому  
Совету учреж дений, а п р и с ту 
пили к заготовке еще позднее.

Во всяком случае, от задания  
110 тони в последню ю  не
делю  ию ля было заготовлено  
немногим более 40 то нн. Зато  
на ли чны х покосах еще в на
чале ию ля работа ш ла полным  
ходом. Ш кола, дорож ны й уча
сток, участок связи, да и ап
парат сельского Совета для  
личного скота сено уж е заго
то ви ли, а на совхозные луга  
вы ходят вразвалочку.

В. Б У Л ГА К О В .
Томский район.

того, что в конечном счете 
сбережет и молоко, и здо
ровье животного. Другой раз 
и приболеешь, а не хочется 
оставлять коров на случай
ного человека. Глаз нужен 
да глаз. На прогулке ли, на 
пастбище долго ли испор
тить корове вымя? Или пос
ле отела при смене рациона 
кормления горстью муки 
можно навредить животно
му.

У  нас, на Рыбаловской 
ферме, много внимания уде
ляется сохранности скота. 
Хорошо поставлен зоотехни
ческий учет. По каждой ко
рове ведутся двойной учет, 
две картотеки: у контроль
ного ассистента и осеменато
ра. Осеменаторы у нас 
очень добросовестные жен
щины. Днем или ночью 
спроси, скажем, у Веры Гри-

ИНФОРМАЦИЯ  
о ходе работ летнего 
комплекса на 1 авгу
ста

Заготовлено кормов по 
районам — сена и сенажа я  
центнерах кормовых еди
ниц на условную голову 
скота и травяной муки — 
на условный агрегат:
Томский 176
Ш ега рений 8 124
Кож евниковский 7,4 149
Асиновский 7,2 147
Бакчарсмий 6,1 128
М олчановеиий 6,1 143
Первомайский 5,9 190
Зы рянский 5,3 168
Кривош еинскнй 4,9 113
Чаинсний 4,6 124
Колпаш евский 3,3 142
Те гуль де тски й 2,4 122
Парабельский 2,3 46
Каргасокскнй 0,3 7

По области 5,8 135
В первые два дня теку

щей недели на заготовке 
кормов сделано почти столь
ко же, сколько за три пре
дыдущих дня. Наибольший 
прирост (по 0,8 центнера

Юрьевны Байдаковой или 
Нины Ивановны Мощиной, 
сколько и какие коровы 
идут в запуск, и получишь 
толковый ответ. Ведь каж
дый случай яловости — это 
тысяча рублей убытка сов
хозу, несбывшиеся надеж
ды доярки на большое мо
локо, нестабильность группы 
и прочее. Обычно наши зоо
техники не ограничивают
ся фиксацией факта пок
рытия, через три месяца 
коровы подвергаются обсле
дованию. Поэтому отелы в 
группах идут равномерно, 
массовый отел—только там, 
где много первотелок.

Настоящий бич для наше
го стада -— это болезни, хро
мота, хотя все коровы регу
лярно обследуются, копыта 
тщательно пропитываются 
специальным раствором. В

кормоединиц на условную 
голову) получен в Томском 
районе, первым .в области 
завершающем план по сену 
и сенажу (95 процентов). 
Асиновский .район несколь
ко сбавил в темпах.

Вторым после Томского 
района по итогам двух дней 
идет Бакчарский — 0,7 
центнера кормоединиц, чуть 
меньше прибавка— по 0,5 
— в Молчановском, Чаин- 
ском и Тегульдетском рай
онах. Более результатив
но могут вести заготовку / 
кормов хозяйства Первомай
ского, Зырянского, Кри- 
вошеинского, Чайнского, 
Колпашевского, Парабель- 
ского районов.

Надои молока по районам 
(первая колонка — прош-
лый год, вторая 
щий):

— теку-

Александровский 9 7,7
Асиновский 9,7 9.5
Бакчарский 8,5 7,9
Верхнекетский 5,8 6
Зы рянский 9,9 9,3
Каргасокский 7,1 6

этом году в моей группе 
удачно растелились все 39 
коров, и я надеялась, как го
ворится, выйти в люди. Под
вела двухразовая выбраков
ка. Но бывают обстоятель
ства иного порядка. Как 
мне кажется, забота о мни
мой стабильности поголовья 
бьет по нашим же интере
сам. Все знают, что, допу
стим, в моей группе кормят
ся две-три коровы, от кото
рых ни молока, ни мяса. В 
год на корм и уход за ними 
расходуется не меньше 
средств. Но от иной яловой 
коровы можно ждать хотя 
бы в будущем отдачи, а от 
этих никакой. А  мы их дер
жим годами. По совхозу та
ких бесперспективных набе
рется на добрый гурт.

В. ЧУКУРОВА, 
доярка Рыбаловского от
деления совхоза имени 

50-летия СССР.
Томский район.

Кожевниковский 8,9 8,8
Колпаш евский 8,9 9,3
Кривош еинский 9,5 9,2
М олчановский 8,8 9,1
Парабельский 7,7 7,7
Первомайский 10,6 10.3
Те гуль де тски й 9,1 8,4
Томский 8,9 9
Чаинсний 8,6 10.2
Ш егарский 9,4 9,3
По области 9 9

К концу июля надои, на
конец, сравнялись с прош
логодними. И этим область 
обязана животноводам Том
ского, Чайнского, Колпашев
ского и Молчановского рай
онов, которые на протяже
нии июля уверенно добива
лись роста продуктивности 
окота. На уровне прошлого 
года надои в хозяйствах 
Верхнекетского и Парасель
ского районов, колеблются 
— то плюс, то минус — в 
Кожевниковском, Шегар- 
ском и Зырянском. П о- 
прежнему отстает молочная 
отрасль в Асиновском, Бак- 
чарском, Кривошеинском, 
Тегульдетском, Каргасок- 
ском и Александровском 
районах.

У Д А Р Н И К И  Д А Л Ь Н И Х
в лесном цехе 
о в л а с ти

Н а в с т р е ч у  
Д н ю

р а б о т н и к а
л е с а

640-й километр. Хорошо 
идут дела на самом круп
ном в объединении Томлес- 
пром вахтовом участке Ча- 
инского леспромхоза. За 
июль при плане 15 заготов
лено и разделано 17,5 тыся
чи кубометров древесины. 
Вновь отличились водители 
бригад Г. И. Иванова, В. Г. 
Ведренцева, В. К. Суханова, 
и И. С. Дроцюка. На раздел
ке тон задают бригады бра
тьев Александра Петровича 
и Якова Петровича Вайхе- 
лей.

Всего вахтовым методом 
в Чаинском леспромхозе

планируется заготовить
нынче около 60 процентов 
годового объема древесины.

Немагин Бор. Уверенно 
идет к намеченной цели 
бригада Василия Шмайкова 
с вахтового участка Ингу- 
эетского леспромхоза. В ию
ле коллектив заготовил на 
2,5 тысячи кубометров боль
ше, чем было намечено. По 
объемным показателям ин- 
гузетцы — вторые после ча- 
инцев.

Степановна. Продолжает
ся соревнование коллективов 
вахт Пирино и Ломаный

Бор Аслановского леспром
хоза. По итогам июля впе
реди бригада В. В. Жгунова, 
заготовившая дополнительно 
к заданию, три тысячи кубо
метров. Успешно справи
лась с заданием и бригада 
Н. М. Воронова. Хорошей 
работе вахтовых дружин 
способствует механизация 
лесосечного труда. На сме
ну вальщикам пришли могу
чие валочные машины 
ВМ-4 и бесчокерные агрега
ты ЛП-18.

Тегульдет. Бригада В. В. 
Пищихина с вахты Заря

Д Е Л Я Н
Новотегульдетского леспром
хоза нашла достойного со
перника по труду — брига
ду Г. Я. Новака из Берегаев- 
ского филиала этого же 
предприятия. Упорно сорев
нуются лесозаготовители с 
самого начала вахтового се
зона. Благодаря отличной 
работе в июле бригада Ге
оргия Яковлевича Новака 
значительно упрочила свои 
позиции лидера, опередив 
тегульдетцев на 7,5 тысячи 
кубометров. Всего на счету 
передового коллектива почти 
50 тысяч кубометров древе

сины — больше всех в Те
гульдетском районе.

Каргасок. На всех лесо
пунктах Каргасокского лесо
промышленного комбината 
развернулось социалистиче
ское соревнование в честь 
Дня работника леса. В июле 
выполнили план все вахто
вые участки. На дальних де
лянах заготовлено и разде
лано около 54 тысяч кубо
метров. Отличились коллек
тивы участков Лым-бель-Ка- 
рамо и Белый Яр, перекрыв
шие задание почти на три 
тысячи кубометров. В авгу
сте каргасокцы намерены 
трудиться под девизом «Ни 
одного отстающего рядом».

Чудиновская династиячеловек
И ЕГО ДЕЛО I

)
Балан попал на диво — 

толстый и закомелистый.
Молодой парень из сезон
ников, выбиваясь из сил, 
пытался ровно скатить его 
по слегам в накопитель. 
Дважды перевернувшись, 
бревно поехало со штабеля. 
На выручку подоспел ста
рейший рабочий бригады
Петр Алексеевич ЧудинОв.

— Подожди, парнишка,. не 
торопись, — успокоил он но
вичка, — дай-ка, я лучше 
один.

Чудинов сноровисто дер
нул вершину, резко толкнул 
вперед и немного пробежал 
следом. Едва балан перева
лил порог накопителя, Пётр 
Алексеевич неуловимым 
движением направил его до 
конца штабеля.

— Вот это класс, — поднял
кверху большой палец бри
гадир А. Ф. Шабанов. — 
Знай наших, катайгинских. 
Учись, молодежь, пока ста
рики живы. Иди пока, па
рень, на вершинки: здесь
тебе не справиться.

Обескураженный неумело
стью. здоровенный парень 
перешел на более ' легкую

работу, уступив место чело
веку вдвое старше себя и к 
тому же далеко не богатыр
ского сложения.

54-й год Петру Алексее
вичу, почти 30 из них отда
ны лесной промышленности. 
По молодости рубил уголек 
в Кузбассе. Но стала тес
нить грудь тяжелая уголь
ная пыль. Едва смену в за
бое отстаивал. Решили с же
ной переехать на север, в 
Нарым. Нет, не легкой жиз
ни искал Чудинов и не 
больших заработков (в шах
те получал не меньше). В те 
трудные послевоенные годы 
техники было мало и в ос
новном управлялись ло
шадьми.

— . Да, — грустно улыба
ясь, вспоминает Чудинов,— 
сейчас один человек на 
тракторе воз до 15 ..кубомет
ров тащит, а тогда мне надо 
было пятнадцать раз обер
нуться. Лошадей жалко. По
падет, бывало, ядреный 
хлыст, так бедный коняга 
чуть из кожи не вылезет. 
Тут и я плечом упрусь. Ка
кая ни на есть, а сила. Так 
и выезжали на горки двой
ной тягой...

Мы сидим с Петром Алек

сеевичем на берегу и удим 
рыбу. Воскресный день уже 
набрал силу, и клев почти 
прекратился. Тяжелой рту
тью блестит таежная вода, 
жадно впитывая солнечные 
лучи. Где-то далеко тарах
тит катер.

— Лошадям тяжело, а 
вам? — прерываю молча
ние.

— И нам, конечно, доста- . 
валось. Но мы люди, созна
тельно выбрали такую рабо
ту. .

Зеленой стеной разверну
лась, подступила к берегам 
Кети тайга. Есть где размах
нуться лесорубу. Десять лет 
назад одним из первых при
ехал сюда Чудинов. Были 
слезы в семье: не хотели 
менять обжитое место.

— К тому времени денег 
хватало, чтобы купить дом 
в городе, — продолжал Чу
динов, — да не по мне люд
ская суета, пыль, духота. В 
лесу же — вольный воздух, 
кажется, взмахни руками 
посильнее — полетишь.

Он вдруг замолчал, к че
му-то приглядываясь.

— Однако заговорились 
мы с тобой, парень. Пора и 
ухой заняться...

Десять лет Петр Алексе
евич на нижнем складе. 
Если сложить лес, обрабо
танный его руками полу
чился бы состав длиною 
несколько десятков кило
метров. Разделка в Катайте 
не .механизирована. На зве
но из пяти-шести человек 
приходится две эстакады и 
почти стометровая узкоко
лейка. Разделанные сорти
менты развозят на вагонке. 
В палящий зной и мороз 
раскряжевщики восемь ча
сов не покидают своего цеха 
под открытым небом. Быва
ет, что с утра вместо пилы 
берутся за лопаты, чистят 
колеи, подштабельники. Так 
часто случалось минувшей 
многоснежной зимой.
. В известной укрупненной 

бригаде А. Ф. Шабанова по
стигал Петр Алексеевич но
вую коллективную форму 
организации труда. Здесь 
многое было достигнуто 
впервые: . взаимозаменяе
мость, наставничество, креп
кая дисциплина, высокая 
выработка, Работать бы и 
работать в шабановской 
бригаде, . но потребовалось 
укрепить, кадры, н-ижнего 
склада Северная старица.

Не просто найти второго та
кого прирожденного настав
ника. Так Чудинов перешел 
в отстающую бригаду, бес
страшно и неутомимо — в 
который раз за свою жизнь 
— встретил новые переме
ны.

Что же влечет вперед и 
вперед этого чёловека? Мож
но придумать не одну фор
мулу героической целеуст
ремленности, но стоит взгля
нуть на иссеченное морщи
нами, загорелое до черноты, 
обветренное лицо, и любые 
высокие слова покажутся 
слабыми, ненужными, неис
кренними. Величествен, 
прост, скромен этот неуто
мимый труженик, крепко 
связавший свою судьбу с 
таежным поселком Катайга.

— История нашего лес
промхоза, — сказал тогда 
директор на вечере передо
виков, — отражена в судьбе 
Петра Алексеевича Чудино
ва. Может, сила у него не
мереная? Нет, такой же,- как 
Есе. Только опыта не зани
мать да совесть — как кри
стальный, родниковый
ключ: не может кое-как ра
ботать.

Мы хлебаем пахнущую 
дымком уху, запиваем ее 
крепким таежным чаем. Чу
динов мнет корявыми паль
цами папиросу, раскуривает. 
На его распаренном, рас
красневшемся лице покой, 
но глаза остаются задумчи
выми и Строгими,

— Петр Алексеевич, а 
• есть у вас какая-нибудь

цель на будущее, желание? 
— решаюсь я на риториче
ский вопрос.

— Цель? — переспросил 
Чудинов, улыбнувшись, и 
показал рукой на плывущий 
в бездонной синеве комочек 
пуха.

— Посмотри на облако, 
оно плывет, куда подует ве
тер. А я — человек. Без це
ли мне жить невозможно. 
Хочу, например, чтобы все 
мои сыновья остались рабо
тать в. нашем леспромхозе.

Мне остается добавить, что 
мечта Петра Алексеевича 
начинает осуществляться. 
Старший сын, Александр, 
стал лесным механизатором. 
Средний служит в армии, 
но обещает вернуться. Млад
ший еще учится в школе. 
Хочется верить, что всему 
таежному Црикетыо - станут 
известны трудовые достиже
ния сыновей Петра Алексе
евича. Будет в Катайте чу- 
дииовская династия. “

А. МАРТАКОВ.
Верхнекетский район.

V
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... И в отстающих 
не з н а ч и т с я

Для начала — краткое из
ложение беседы с И. Е. 
Обедниным, начальником 
Первомайского райсельхоз- 
управления. На просьбу 
порекомендовать хозяйство 
для знакомства он предло
жил колхоз «Маяк».

— Хозяйство, что назы
вается, в лидеры не рвется 
и в отстающих не значится. 
— смотрит Иван Егорович 
районную сводку сельхозра
бот. — Одним словом, серед
нячок. Хотя, мы убеждены, 
у  него есть все необходимое 
для того, чтобы возглавить 
список соревнующихся.

Действительно, «Маяк» по 
кормозаготовкам значитель
но уступает лидеру — кол
хозу «Искра», но в то же 
время существенно опере
жает отстающий колхоз 
«Заря». На 28 июля сена и 
сенажа здесь заготовлено 
немногим менее половины 
задания, травяной муки — 
чуть более двухсот тонн при 
плане пятьсот.

— Мы сами недовольны 
своими темпами, однако, как 
ни стараемся, не можем их 
поднять, —- председатель 
колхоза В. Ф. Головков явно 
озабочен. — Це можем ре
шить транспортную пробле
му. Она тормозит ход кор
мозаготовительного конвей
ера.

Транспортный голод ост
ро чувствуется в районе, да
же несмотря на то, что 
«колесами» хозяйствам рай
она помогли томские и аеи- 
новские автопредприятия, 
Первомайская райсельхоз- 
техника. Учитывая это, рай
исполком обязал предприя
тия и организации района 
направить в колхозы техни
ку, способную перевозить 
сенажную массу: автомоби
ли, тракторы с тележками. 
«Маяку» от этой, в общем- 
то, небогатой, помощи до
сталось четыре самосвала 
райсельхозтехники да шесть 
.— по списку — колесных 
«Веларусей». Весь привле
ченный подвижной состав 
занят на перевозке зеленки 
в Царицынском отделении.

От деревни до луга — ки
лометра три-четыре. На
встречу идут грузовики с 
наращенными выше каби
ны кузовами, юркие «Бела
руси» с тележками. По пути 
Н. С. Банников, помощник 
бригадира тракторной
бригады, называет люДей, 
отличившихся в кормозаго
товительной кампании.
Ю. Ф. Шорец — опытный 
специалист, вот уже третий 
год возглавляет сенажный 
отряд. На косовице травы 
отличается А, П. Климов — 
кадровый, опытнейший 
комбайнер. На подборке 
валков отлично идет дело у 
молодого, но способного ме
ханизатора Сергея Долгих.

ке величаво плыли самоход
ные СК-3 — они лафетил и 
траву. Ближе к краю рабо
тали кормозаготовительные 
комбайны. В деле, точнее, 
находился один, другой за
мер у подвялившегося вал
ка, третий, без трактора, 
расположился на опушке бе
резового колка.

— Мощности используют
ся на одну треть, -— ком
ментирует события на
чальник мехотряда по заго
товке сенажа Ю. Ф. Шорец.

В тот день — 26 июля — 
на сенаже были заняты три 
грузовика и два трактора. 
Четвертый самосвал сло
мался — лопнула рессора — 
и вот уже несколько дней 
как ушел в Первомайское 
на ремонт.

— Ремонта, максимум, на 
полдня, — берет слово Сер
гей Колесников, старший 
среди водителей райсельхоз
техники. — Но сюда не едет 
никто. Думаю, нет настоя
щей заботы о помощи кол
хозу у наших руководите
лей.. Вот и з  нас уже давно 
никто не был. А ведь авто
мобили пусть и железные, 
но ломаются.

Хотя и забыли ответст
венные работники Перво
майской сельхозтехники о 
своих посланцах, шоферы, 
как подчеркивает В. Ф. Го
ловков, трудятся со всей 
добросовестностью. Так же 
ответственно относятся к 
своим обязанностям и мно
гие трактористы, направлен
ные районными предприя
тиями и организациями. Од
нако и здесь не обошлось 
без потерь. Почти срайу же 
после прибытия на село сло
мались тракторы Комсо
мольского и Первомайского 
межколхозного лесхозов. 
Ушли на ремонт — нет до 
сих пор. Недисциплиниро
ванность помощников — од
на из причин, объясняющих 
невысокие темпы сеноубор
ки. Виноват в этом и рай
исполком, не сумевший 
обеспечить выполнение
своего решения в полном 
объеме.

Вторую причину назвал 
комбайнер Сергей Долгих. 
Молодой коммунист изве
стен своей добросовестно
стью, принципиальностью. 
Вот и сегодня он критически 
оценивает действия органи
заторов производства.

— У нас комбайны стоят 
— нет транспорта, а рядом, в 
мехотряде по скирдованию 
сена, стоят колесные трак
торы, — горячо, заинтересо
ванно объясняет Сергей. — 
Вчера шел дождик, на сене 
почти не работали. Можно 
было снять три «Беларуся» 
и поставить на отвозку се- 
нажной массы. Установи
лась погода — они опять бы 
зацепили грабли; копнооб- 
разователи. Ведь сейчас 
каждый час на учете.

Темпы заготовки сенажа 
и скирдования сена взаимо
связаны (эта обусловлен
ность определяется дефици
том техники). Начальник 
мехотряда, занятого сеноко
сом, Ф. И. Позняк тоже 
недозолен темпами. У от
ряда есть асе — техника, 
люди, хороший травостой, 
погода, а производитель
ность далека от ожидаемой.

— Ума не приложу, в чем 
дело, — пожимает плечами 
Федор Иванович. — Навер
ное, организация дела хро
мает. Вот, например, у са
халинцев, в соседнем от
делении, сенозаготовка ве
дется иначе. Сам не видел, 
но рассказывают, что там 
нет звена по подчистке лу
га. У нас же на этой опера
ции двое поперечных трак
торных граблей и гусенич
ный «Казахстан».

Опыт, таким образом, ря- 
, дом, под боком, в своем 
колхозе. Остается только 
познакомиться с ним, твор
чески применить у себя. 
Трудно объяснить нереши
тельность Ф. И. Позняка, 
который не может выбрать
ся в соседнее отделение. Но 
и колхозные руководители 
не спешат с критической 
оценкой опыта коллективов, 
с распространением рацио
нальных форм и\ методов 
груда.

Во многих хозяйствах ост
ро стоит транспортная про
блема, о нехватке подвиж
ного состава говорят на со
вещаниях в райкоме пар
тии, в райисполкоме. Тем 
более неожиданны и уди
вительны факты многочасо
вых простоев автомобилей. 
Например, в колхозе «Иск
ра» восемь грузовиков — 
мощных исправных -ЗИЛов 
— простояли в поле с вось
ми утра до семи вечера. 
Председатель колхоза И. И. 
Брок объясняет это тем, что 
поизносились и. враз вы
шли из строя шесть силос
ных комбайнов. Понять это 
можно: техника много по
работала, скошено восемь
сот гектаров. Но непонятна 
роскошь, когда возле встав
ших механизмов дежурит 
целая автомобильная брига
да. Хороший хозяин, ду
мается, поступил бы иначе. 
Оценив сложность и время 
р'емо'нта комбайнов, он за
нял бы грузовики другим 
делом. Не нашлось бы дела 
в своем хозяйстве — с по
мощью транспортного шта
ба, действующего при рай
коме партии, перебросил 
«колеса», допустим, в сосед
ний колхоз «Раэсвет», где 
их приняли бы с большим 
удовольствием. Оперативно 
маневригювать транспортом, 
техникой — тоже один из 
путей, ведущих к успеху.

В. МОКРУШИН.
Первомайский район.
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Б Р И Г А Д И Р
Бригадир и его бригада. 

Недаром говорят: каков
бригадир, такова и бригада. 
Личность лидера, если она 
яркая, примечательная,
всегда оставляет свой след 
на коллективном характере 
бригады. А  в таком мало
численном коллективе, как у 
Романова, этого невозмож
но было избежать. Бригадир 
Романов никогда не был 
бригадиром повелевающим, 
хотя личный опыт, собст
венная его работа всегда ему 
давали право на это. Но в 
характере Николая Дмит
риевича, человека кампа
нейского, во всем и ко всем 
доброжелательного, никог
да не было этаких «руково
дящих» ноток.

— Что толку, если я при
крикну на человека. Рабо
тать лучше он от этого не 
станет. А  вот настроение на 
работу, желание работать я 
у него отобью, это точно. 
Показать, объяснить — это 
нужно. А  кричать — нет, это 
ни к чему. Я постою рядом, 
посмотрю, а потом, на 
пере.куре,' он сам же и по
смеется — таких простых 
вещей не понимал!

Трудовая биография - Ни
колая Дмитриевича Романо
ва не имеет особенно широ
кой географии. Он не из 
тех, кто гоняется по городам 
Союза за какой-то абстракт
ной романтикой или за за
работком.

— Труд сам по себе ро
мантичен. Только в труде 
человек может понять себя, 
утвердить себя. Я знаю, что 
здесь, в Томске, работа как 
раз по моим способностям, 
здесь я ощущаю свою по
лезность, значительность. А 
заработок не убежит. Повы
шай свою квалификацию, 
работай на пределе своих 
возможностей — и рублем 
никогда не будешь обижен.

15 лет проработал Н. Д. 
Романов в монтажно-строи
тельном управлении № 74. 
Это почти весь его рабочий 
стаж. И здесь его знают, це
нят. Когда восьмой участок 
управления был направлен 
на строительство Всесоюзной 
ударной — Томского нефте
химического комбината, Ро
манов пришел в дирекцию 
и попросился на стройку. 
Вместе с ним на ТНХК 
пришли И. Любецкий и 
И. Спирин, с которыми в ап
реле прошлого года Романов 
и создал бригаду. С тех пор 
они трудятся вместе. Вместе 
монтировали электрообору
дование завода железобетон
ных изделий, вместе уста
навливали на том же зазоде 
гигантские мостовые краны, 
вместе получали премии, 
грамоты.

Когда я спросил в ОТиЗе 
управления, было ли такое, 
чтобы бригада Романова не 
выполнила плана и взятых 
обязательств, на меня гля

нули с удивлением:
— Вы что?!, Романов? Да 

не было ни одного месяца, 
чтобы его бригада не делала 
ста тридцати процентов пла
на. Вот, посмотрите...

«Ни одного месяца...». Как 
удалось, как сумели?

— На ударной работа дол
жна быть ударной, — гово
рил Николай Дмитриевич.— 
Мы здесь не для того, чтобы 
не выполнять план. Но де
лать могли бы больше. Как 
часто срывались наши пла
ны на рабочий день из-за 
того, что нет одного, нет дру
гого. Не привезли, не поста
вили. Это говорят так спо
койно, так хладнокровно, 
будто объясняют что-то не
преложное. Все эти «непо
ставки», ‘ «срывы», «пере
движки» — будто закон при
роды: никто не виноват, ни
кто никому ничего не дол
жен. А  я говорю: должны!
Должны быть обязаны дан
ному слову, должны быть 
обязаны взятому делу. Для 
себя ведь строим, на себя 
работаем. А  не можешь, не 
берись — вот что я думаю...

«Я  верю во всемогущество 
труда». Всю свою жизнь Ни
колай Романов доказывал, 
утверждал правильность 
этих слов.

Сейчас он в отпуске. Госу
дарство предоставило ему 
возможность отдохнуть в од
ной из черноморских здрав
ниц. Государство, частью ко
торого твердо и убежденно 
ощущает себя Николай Ро
манов — бригадир, электро
монтажник, кандидат в чле
ны КПСС.

В. ОЩЕНКО.

«Красное знамя» на Всесоюзной ударной
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«Норма —  полторы нормы» 
—  под таким заголовком наше 
приложение помещает вы
ступление бригадира кровель
щиков СУ-16 Химстроя Н. Оси
пенко. Его коллектив, встав на 
вахту  «50 ударны х недель»,  обя
зуется выполнять ежедневные 
задания на 140 —  150 процен
тов. И нициативу  монтажников 
А. Москаленко поддержали 
также бригады Р. Кулагина из 
СМУ-1 и Г. Васильева (СМУ-14),

Н. Медведева из МСУ-46 треста 
П ром механомонтаж.

О недостатках с строитель
стве котельной Т Н Х К  пи
шет в приложении замести
тель главного инженера СМУ-1 
В. Школьников. Под рубри
кой « Т Н Х ‘К. День за днем» по
мещены сообщения с пусковых 
объентов, рядом публикуются 
новости из Тобольска.

О задачах, стоящ их перед 
строителями индустри альны х 
сельскохозяйственных объек

тов, рассказывает читателям 
начальник участка СМ У-7 на 
бройлерной фабрике С. Посто
валов. Чтобы в соответствии с 
обязательствами сдать под 
монтаж бройлерник номер че
тыре в начале сентября, тем
пы работ на объекте необхо
димо увеличить. На третьей и 
четвертой страницах спецвы пу
ска выступают также мастера 
В. Горицкий и В. Петин. . ин
ж енер-строитель тепличного 
комбината Ф. Чепкасов. А 
бригадир строительного потока 
на этом объекте А. Голдовский 
призывает поддержать почин 
монтажников Т Н Х К  и встать на 
ударную  вахту.

Д АЛЬНЕЙШЕЕ разви
тие собственной базы 
строительной индуст

рии — эта задача названа в 
числе решающих на втором 
пленуме областного комите
та КПСС, Обоснованные тре
бования по ускорению соз
дания БСИ были предъяв
лены, в частности, Томскому 
территориальному управле
нию строительства.

На редакционную планер
ку выносится сегодня вопрос 
о состоянии дел на одном 
из пусковых объектов — за
воде товарного бетона и ра
створа. Ввод в число дейст
вующих данного предприя
тия, проектная мощность 
которого составляет 100 ты
сяч кубометров бетона и 
такое же количество раство
ра, в значительной степени 
удовлетворит собственные 
нужды строителей.

Продукцию завода давно 
ждут в городе: его возведе
ние началось еще в 1974 го
ду, и в течение трех послед
них лет объект считается 
пусковым! Бригады строите
лей неоднократно обраща- 
лись к коллективу треста 
Томскпромстрой с просьбой 
ускорить ввод завода в экс
плуатацию, однако из пла
новых 350 тысяч рублей 
сметной стоимости за полу
годие здесь освоено всего 
200, то есть менее 60 про
центов. В чем дело?

ВЫЗЫВАЕМ ИЙ ПЛ АНЕРКУ
с т р о и т е л е й  з а в о д а  т о в а р н о г о  б е т о н а  и р а с т в о р а

- Н  Е Т
ЗАИНТЕРЕСОВАННОГО
Х О З Я И Н А , -

говорит А. Я. ЗАЙЦЕВ, 
главный инженер треста 
Томскпромстрой.

— Казалось бы, все строи
тели ждут этот объект, осо
бенно труженики завода 
строительных материалов, 
где сегодня один цех нахо
дится в критическом поло
жении. Но сейчас, вместо 
того, чтобы рапортовать о 
пуске растворного завода, 
мы вынуждены говорить о 
значительных недоделках. 
Отсутствуют здесь нестан
дартное технологическое 
оборудование, вентиляция, 
отопление. Не подведена 
энергия. Все это обязан был 
поставить заказчик, завод 
ЖБК-100. Но создается впе
чатление, что рз'ководству 
этого завода, его директору 
В. Н. Похмелкину строя- 

■ щийся объект вроде бы и не 
нужен. Непонятно и отно
шение к работе наших суб
подрядных организаций, та
ких, как трест Спецстрой- 
механизация (управляющий 
В. И. Гущин), томские уп
равления трестов Сибсан- 
техмонтаж (начальник
В. П. Сапожников), Сибнеф-

техиммонтаж (начальник 
В. А. Кондаков). Вместо то
го, чтобы форсировать рабо
ты, они по существу сняли 
отсюда своих людей, пере
вели их на другие объекты. 
Товарищи из Сибнефтехим- 
монтажа на протяжении 
уже трех лет не могут уб
рать металлоконструкции, 
которые мешают строите
лям.

Итак, что необходимо сде
лать, чтобы в третьем квар
тале все же завершить рабо
ты на заводе товарного бето
на и раствора? Заказчику — 
до 10 августа поставить не
достающее оборудование, 
субподрядным организациям 
— сконцентрировать здесь 
материальные и техниче
ские ресурсы. В свою оче
редь и нашему тресту необ
ходимо направить сюда 
бригады отделочников, тоже 
улучшить работу...

- Ч Т О  СДЕРЖ ИВАЕТ 
С Т Р О И Т Е Л Е Й ? -

спрашивает Г. Ф. ДУРОВ, 
каменщик СУ-4 ' треста 
Томскпромстрой.

— Нехватка оборудования. 
Говорилось об этом, я пом
ню, на протяжении 6 меся
цев — заказчик до сих пор 
не принял мер. Не выдана 
в полном объеме и проект
ная документация: отсут
ствуют чертежи на промыш

ленную проводку, электро
схема бетоносмеоительной 
установки не вяжется с тех
нологией.

А сколько человек тру
дится здесь! Из треста 
Спецстроймеханизация, на
пример, — 4—5 строителей 
всего — это на пусковом-то 
объекте! В то же время по 
личному распоряжению то
варища Гущина его брига
ды переведены на другой 
объект,

И раствор, и бетон строй
кам необходимы. Что ка
сается нашего коллектива, 
могу твердо сказать: свою
часть работы в августе мы 
закончим.

- Т Р У Д Н О  
С К О М П Л Е К Т А Ц И Е Й  
О Б О Р У Д О В А Н И Я , -

сетует Л. Н. ЛЕБЕДЕВ, глав
ный инженер завода 
ЖБК-100.

—Никого не надо убеждать,

всем понятно: чем четче
строится объект, тем легче 
ввести его в эксплуатацию. 
А  наш завод товарного бето
на и раствора строится долго 
— комплектовать его сейчас 
очень трудно. Мы пытаемся 
ускорить работы, но не всег
да выходит.

-З А К О Н Ч И М  ОБЪЕКТ 
В О В Р Е М Я , -

утверждает А. В. КОВАЛЕВ, 
заместитель управляющего 
трестом Спецстроймеханиза
ция.

— Наш остаток работ на 
бетонно-растворном заводе 
оценивается примерно в 20 
тысяч рублей. Мы должны 
смонтировать водопровод, 
выполнить благоустроитель
ные работы. Почему снима
ем отсюда людей? Разрыва
емся между пусковыми 
объектами: сейчас, напри
мер, бригады направлены 
на завод древесностружеч
ных плит. Думаю, что в ав
густе переведем людей сюда, 
закончим объект.

ОТ РЕДАКЦИИ: Понимая сложность задач, стоящих 
перед строителями, необходимость окончания работ и на 
ДР>: их объектах, мы  ̂в то же время не разделяем благо
душия руководителей треста Спецстроймеханизация, ко
торые считают, что с пуском завода товарного бетона и 
раствора можно повременить. Справедливы и упреки в 
адрес заказчика—завода ЖБК-100. Мы ждем от всех уча
стников важной стройки конкретных мер. направленных 
на координацию усилий для того, чтобы бетон быстрее 
попал на строительные площадки.
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т ПО СЛЕДАМ НАШИХ
ВЫ СТУПЛЕНИЙ

О Т В Е Ч А Ю Т  С Т Р О И Т Е Л И  
ВАЖНЕЙШИХ ОБЪЕКТОВ ТНХК

В корреспонденции «Вы
зываем на планерку», опуб
ликованной 28 июня, острой 
критике подвергались работ
ники управления стройме- 
ханизации Химстроя, сдер

живающие темпы строитель
ства на комплексе тепло
энергетических сооружений 
ТНХК. На днях редакция 
получила ответ:

«Критическое выступле

ние газеты рассмотрено на 
заседании партийного коми
тета управления Хймстрой. 
Вопрос о состоянии строи
тельства объектов первой 
очереди нефтехимического 
комбината и неудовлетвори
тельной работы ■ коллектива 
специального СУ-1 управле
ния строй механизации был 
заслушан также на откры
том собрании временной 
партийной группы строите
лей комплекса очистных 
сооружений ТНХК.

За систематическое невы
полнение плановых заданий 
начальнику управления ком

мунисту О. Д. Фоменко объ
явлен выговор. Партийный 
комитет Химстроя обязал 
руководство управления раз
работать мероприятия, пре
дусматривающие безу
словное выполнение про
граммы по объему строи
тельно-монтажных работ на 
нефтехимическом комбина
те. Начальнику УСМ 
Д. , А. Шумаеву предложе
но повысить уровень 
ответственности руководи
телей подразделений и 
оказать им конкретную по
мощь механизмами, матери
ально-техническими и люд

скими ресурсами. В целях 
усиления контроля за выпол
нением программы работ и 
оказания технической помо
щи за специальным СУ-1 
закреплены инженерно-тех
нические работники произ
водственного отдела УСМ.

В настоящее время на 
основных объектах ТНХК 
управление Сгроймеханиза- 
ция организовало специали
зированные комплексные 
бригады. Принимаются меры 
по ликвидации отставания.

В. ЗЫРЯНОВ, 
секретарь парткома УСМ 
управления Хймстрой».

СИБИРСКОЙ
1 Н 7 С

ПИЩЕВЫЕ О ТХ О Д Ы  
- В  Д Е Л О

Исполком областного Совета народных депутатов при
нял решение о неудовлетворительном выполнении плана 
откорма свиней на пищевых отходах.

Каким будет Ангарск?
Утвержден генеральный 

план Ангарска, разработан
ный ленинградскими архи
текторами. В ближайшие 
годы в этом крупном цент
ре нефтехимии и стройин
дустрии намечено создать 
мощные предприятия легкой 
и пищевой промышленности.

Ангарск шагнет с правого 
берега реки Китсй на левый. 
Он будет застраиваться 
крупнопанельными домами 
в пять, девять и двенадцать 
этажей. Город получит му
зыкально-драматический те
атр, крупную библиотеку, 
выставочный павильон, хи
мико-технологический ин
ститут и втуз, строитель
ство которого уже начато. В 
живописной пойме Китоя и 
на его 'островах раскинутся 
новые парки, будут сооруже
ны центральный стадион и 
плавательный бассейн, соз
дана база отдыха горожан.

А. ГАЙДАЙ.
Иркутск.

Помогают стандарты
Свыше восьмидесяти стан

дартов входят в комплекс
ную систему управления ка
чеством, внедренную на 
Братском алюминиевом за
воде.

В ее разработке вместе с 
металлургами участвовали 
специалисты Всесоюзного 
научно - исследовательского 
и проектного института 
алюминиевой, магниевой и 
электродной промышленно
сти (ВАМИ).

За время освоения систе
мы выпуск металла со Зна
ком качества вырос на пред
приятии более чем на десять 
процентов. Освоено изготов
ление новых видов продук
ции.

М. СОВЕНКО.
Братск.

Растет поселок в тайге
Именами всех союзных 

республик названы улицы 
и площади нового поселка 
Кичера на севере Бурятии. 
Работают здесь посланцы 
молодежи всей страны — 
бойцы Всесоюзного ударно
го комсомольского отряда 
имени XV III съезда ВЛКСМ.

Всего за год вырос в глу
хой тайге Северного • При
байкалья этот крупный на
селенный пункт. В нем от
крыты средняя школа, дет
ский дошкольный комбинат, 
предприятия торговли, об
щественного питания, служ
бы быта. Жители поселка 
создали свой самостоя
тельный театр, организовали 
кружки любителей музыки.

•А начинали молодые 
строители с просеки, кото
рая протянулась по обе сто
роны от поселка более чем 
на 100 километров. Кичерцы 
на год раньше срока подго
товили участки под буду
щую железную дорогу и 
ЛЭП вдоль нее.

Д. САНЖИЕВ.
Кичера,
Бурятская АССР.

Пут и,  к от о р ые  мы 
в ы б и р а е м
В решении вопроса «кем 

быть?» выпускникам школ 
Кузбасса помогают десятки 
учебно - производственных 
комбинатов, встречи с пере
довыми рабочими и инжене
рами, «дни открытых две
рей» в вузах и на заводах.

И все-таки проблема бо
лее действенной ориентации 
школьников по-прежнему 
остается острой для индуст
риальной области. С этой 
целью в Кемерове открыт 
филиал Московского науч
но-исследовательского ин

ститута школ Министерства 
просвещения РСФСР.

Его сотрудникам предстоит 
обобщить опыт лучших пе
дагогических коллективов, 
мастеров производственного 
обучения и на этой основе 
выработать научные реко
мендации по трудовому вос
питанию и профессиональ
ной ориентации молодежи. 
Свою работу ученые будут 
вести в тесном содружестве 
со школами и предприятия
ми. Это поможет тысячам 
выпускников школ с начала 
самостоятельной жизни пра
вильно выбрать свой путь, 
найти лучшее применение 
своим склонностям и спо
собностям.

Е. ПАСТУШЕНКО.
Кемерово.

Т е п л и ц ы  в т у н д р е
Фабрика овощей, строи

тельство которой начато в 
крупнейшем нефтяном цент
ре Западной Сибири — Ни
жневартовске, может круг
лый год поставлять продук
цию потребителям.

Под стеклянной крышей 
разместится «огород» в 80 
тысяч квадратных метров. В 
нем станут выращивать по
мидоры, огурцы, зеленый 
лук, салат, редис. Сейчас 
значительную часть овощей 
приходится завозить сюда из 
более южных районов.

Теплицы становятся при
вычной частью индустри
ального пейзажа тюменского 
севера. Их ставят рядом с 
нефтяными и газовыми про
мыслами, в приполярной 
тундре, заболоченной тайге, 
на компрессорных станциях. 
Для обогрева растений ис
пользуют отходы промыш
ленного тепла.

К концу 1980 года нефтя
ников, газодобытчиков, гео-' 
логов, строителей тюмен
ского севера будет снабжать 
овощами огород под стеклом, 
площадью около семисот ты
сяч квадратных метров — 
вдвое больше, чем в начале 
нынешней пятилетки.

В. жиляков.
Тюмень.

(ТАСС).

В нем отмечается, что, не
смотря на неоднократные 
требования облисполкома, 
многие руководители управ
лений и областных органи
заций не. приняли должных 
мер для выполнения планов 
производства мяса , и сбора 
пищевых отходов. В резуль
тате план по производству 
мяса в первом полугодии 
выполнен только на 70 про
центов.

JHe выполнили задания 
облисполкома по поставке 
молодняка свиней торговым 
организациям областное гос- 
племобъединение (руководи
тели В. С. Проскурня, 
И. А. Щукин), трест Свино- 
пром (И. И. Рогачев), про
изводственное управление 
сельского хозяйства (Н. Д. 
Доеужев). За шесть месяцев 
торгующим организациям 
поставлено лишь 79 процен
тов молодняка, в том числе 
трестом Свинопром — . 65. 
Особенно неудовлетвори
тельно организован откорм 
свиней в управлении обще
ственного питания (Н. И. 
Чаплыгина), облпотребсоюзе 
(Е. Я. Силаев), Томсклесур- 
се (Ю. А. Гришаев).

Не обеспечено выполнение 
плана первого полугодия по 
сбору пищевых отходов. Без 
должного внимания отно
сятся к его организации уп
равление коммунального хо
зяйства (В. И. Черкашин), 
Томсклесурс, облпотребсо
юз, руководители ряда про
мышленных предприятий и 
учреждений области.

Не приняли необходимых 
мер горисполком и райис
полкомы города Томска. 
Плохо используются отхо
ды пищевой и молочной

промышленности. В Бакчар- 
ском. Зырянском, Томском, 
Каргасокском и Шегарском 
районах большая часть мо
лочной сыворотки не посту
пает на, корм скоту. Управ>- 
ление молочной промыш
ленности (А. Л. Попов) не 
организует откорм свиней на 
отходах при молочных заво
дах.

Многие районные и сель
ские Советы также слабо ор
ганизуют эту работу.

Исполнительный комитет 
указал руководителям уп
равления общественного пи
тания, облпотребсоюза,
Томсклесурса на серьезные 
недостатки в организации 
откорма свиней и сбора пи-к 
щевых отходов. Все руково
дители областных ведомств 
и предприятий, имеющих 
подсобные хозяйства, обяза
ны незамедлительно осуще
ствить конкретные меры по 
восполнению допущенного 
отставания.

Начальнику отдела заго
товок областного гоеплем- 
объединения Н. А. Щукину 
за неудовлетворительную 
организацию поставки мо
лодняка свиней для откорма 
объявлен выговор. Руково
дители племобъединения, 
треста Свинопром и произ
водственного управления 
сельского хозяйства обяза
ны устранить недостатки в 
поставке торгующим орга
низациям молодняка на от
корм и потребовать от них 
строгого выполнения уста
новленного задания.

Райгорисполкомам необ
ходимо установить постоян
ный контроль за ходом от
корма свиней и сбора пище
вых отходов.
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К Р У П Н Ы Й  Ц Е Н Т Р  

Ф И З И Ч Е С К О Й  Н А У К И
Ленинградский физико-технический институт имени 

А. ф. Иоффе — один из ведущих центров Академии на
ук СССР. Здесь советские ученые положили начало вели
ким отечественным открытиям в области физики. Это 
были ставшие сегодня известными всему миру академи
ки А. Ф. Иоффе, И. В. Курчатов, А. П. Александров, 
П. Л. Капица, Л. Д. Ландау, Б. IX. Константинов и другие.

В институте получили развитие исследования в ядер- 
ной и химической физике, физике металлов, состоялся 
пуск первого советского циклотрона, зарегистрированы 
открытия в области плазмы, лазерной техники и физики 
кристаллов.

Физико-технический институт — школа нескольких 
поколений учителей и учеников. Недаром его называют 
«альма-матер советской физики».

НА СНИМКЕ: научные сотрудники лаборатории физи
ки плазмы (слева направо)' Николай Сахаров, Констан
тин Шаховец и Сергей Тюльпанов проводят исследования 
по управляемому термоядерному синтезу на тороидаль
ной установке магнитного адибатического нагрева «Ту
ман-3».

Фото М. Блохина. (Фотохроника ТАСС).
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Образ жизни —  

советский

Беда пришла нежданно-
негаданно. В результате
аварии отопительной систе
мы я в тяжелом состоянии 
попала в гарнизонный гос
питаль. Началась борьба за 
мое спасение. Это действи
тельно была борьба. Опера
ции по пересадке кожи, не
сколько переливаний крови 
и — идеальный уход. Мне 
казалось, что все заботы за
ведующего отделением Ва
силия Ивановича Первеева, 
лечащего врача Сергея Ни-

нулась в с в о и  к о л л е к т и в
колаевича Подкопаева, мед
сестер Елены. Григорьевны 
Черняй и Яны Васильевны 
Копытовой, санитарки Ма
рии Масленниковой сошлись 
имецно на мне — столько 
внимания уделялось.

Долго и терпеливо меня 
лечили, применяли новей- 
шие медицинские препара
ты, поддерживали словом, 
улыбкой. Признаюсь, я уже 
не надеялась, что смогу хо
дить, работать, как прежде, 
настолько сильны были ожо

ги. Да и возраст немолодой. 
Но врачи убеждали меня в 
обратном.

И вот я вернулась в свой 
коллектив, где проработала 
15 лет. В нашем магазине — 
двенадцать человек. Работа
ем слаженно, все знаем друг 
о друге. Когда со мной слу
чилось несчастье, коллеги 
часто навещали меня, рас
сказывали о том, как идут 
дела в овощном. Я не чув
ствовала себя в стороне от

их забот, хотелось побыст
рее выйти на работу, чтобы 
все стало на свои места, что
бы и от моего труда была 
польза.

В магазине мне пошли 
навстречу. Раньше я больше 
за прилавком работала, сей
час—чаще кассиром (чтобы 
ноги не так уставали).

Вспоминаю, что произош
ло, и не верится, что это все 
пережила. Думаю: случись
со мной такое в капитали

стической стране — была бы 
обречена на гибель. Где бы 
я, рабочий человек, взяла 
деньги на лечение? А у нас, 
в социалистической стране, 
меня лечили бесплатно да 
еще платили по бюллетеню. 
За мной, человеком пожи
лым, сохранилось рабочее 
место. И такие факты не 
единичны, это —• наше до
стояние, наш образ жизни.

[Хочется поблагодарить 
всех, кто помог, поддержал 
меня в трудные минуты.

А. КИЗЕЕВА, 
продавец магазина № 30 
Томского горплодоово- 

щеторга.

ПОЧТА
Как вас обслуживают?

З Н А М Е Н И
О б е д  а б и т у р и е н т а

Пьянству —  бой!

П о о щ р е н и е  б е с п р и н ц и п н о с т ь ю
Не писала в газету ни ра

зу. Сейчас же взяться за 
перо заставило большое го
ре. Но начну по порядку. В 
нашем селе Боборыкине 
пьянство превратилось в 
большое зло. После получки 
мужчины иногда гуляют не
делями, нередко с ними—и 
их жены. Коровы стоят не 
доены, не кормлены, прекра
щается заготовка сена. Было 
бы неправильно говорить, 
что сельчане спокойно 
наблюдают за этим мас
совым похмельем. Нет, 
мы пытались найти помощь 
в борьбе с пьяницами и у 
директора совхоза «Вперед» 
В. И. Осипова, и у секрета
ря парторганизации А. А. 
Харитонова, и у, председате
ля сельского Совета А. Т. 
Мамонтова. Но дальше обе
щаний и душеспасительных, 
но мало помогающих раз
говоров дело не идет.

Вот взять, к .примеру, 
моего мужа Владимира Бро- 
нова. Запои у него недель
ные — на работу не ходит, 
дома с ним невозможно в 
это время находиться. Ц 
так раза два в месяц. Сколь
ко раз я обращалась к ди
ректору хозяйства, предсе
дателю сельсовета! Они сиг
нал примут, обсудят его, 
оштрафуют (штраф-то пре
жде всего сказывается на? 
семье), дадут последнее пре-' 
дулреждение. И таких «по
следних» предупреждений ' 
за пять лет накопилось не
сколько десятков. На засе
дании исполкома Боборы- 
кинского сельсовета обсуж
дали мужа 14 мая, а после

этого он уже трижды запи
вал «горькую». И что самое 
тревожное — он знает свою 
силу. На предупреждения, 
что уволят с работы, фило
софски глубокомысленно 
замечает: «Не уволят: рабо- 
тать-то некому».

Обращались жители села 
и в районные инстанции. В 
райотделе милиции прямо 
так и заявляют: вы надое
ли. Соответственно этому и 
рассматривают наши заяв
ления. Вот пример. Жила 
у нас семья: она заведовала 
совхозным детским комби
натом, он — В. Бурачевский 
— трудился механизатором. 
Но это только называется 
«трудился». Большую часть 
своего времени посвящал 
поискам выпивки, мучился с 
похмелья. Трудно сосчитать, 
сколько раз его обсуждали 
в совхозе, сколько заявле
ний в милицию писала его 
жена! Наконец народный 
суд определил ему меру на
казания — месяц принуди
тельных работ! Так Бура
чевский этот месяц вообще 
не работал — пьянствовал, 
заливал «горе». Начальник 
медвытрезвителя О. Д. Анд- 
ргошенко не раз обещал от
править выпивоху в Асинов- 
ский ЛТП, но все «забывал». 
Недавно Бурачевокого вме
сте с Броновым опять пре
дупредили. в- «последний» 
раз. Они по этому случаю 
упились так, что не вышли 
на работу. Жена оставила 
Еурачевского, уехала в го
род (совхоз потерял специа
листа). Он тоже уволился. 
По собственному желанию.

Трудовая книжка в порядке, 
устраивайся в любом месте 
как порядочный работник 
и продолжай пить.

Почему такое благодуш
ное отношение к пьяницам, 
прогульщикам? Не потому, 
конечно, что руководители 
совхоза, сельсовета их жа
леют. Нет, они боятся поте
рять рабочего. Думают так: 
ладно, прогуляет неделю, за
то потом наверстает. Быва
ет, и наверстывают, работа
ют за двоих — до следующе
го запоя.

Действительно, в деревне 
чувствуется дефицит рабо
чей силы, каждые руки на 
учете. Но не оборачивается 
ли еще большими потерями 
■такое воспитание несозна
тельных? Ведь по сути это 
всепрощение, беспринцип
ность. Пример разлагающе 
действует на подрастающее 
поколение. А какими слова
ми высказать трагедию 
семьи, в которой муж, отец 
или сын дружат с водкой?

Два слова о роли общест
венности. Ее влияние в деле 
воспитания несознательных 
до обидного мало. Почему? 
В коллективах животново
дов, земледельцев сложи
лось этакое , жалостливое 
отношение к пьяницам: с
кем,' дескать, не бывает? 
Такая беззубость развязыва
ет руки любителям выпить, 
сбивает людей с правильно
го пути. Где рабочая созна
тельность, , товарищеская 
требовательность?

Э. РЫБАК.
с. Боборыкино.
Шегарский район.

П Р ОВ Е Р Е НО:  О Т П И С К А -
НА СЛОВАХ: «По сообще

нию председателя Корнилов
ского сельсовета 3. Шуми
ловой, колодец в д. Круглы- 
хино Томского района будет 
построен в 1974 году. Что ка
сается бурения скважины в 
центре деревни, эти работы 
планируется провести в 1976 
году», — ответили из Том
ского райисполкома 14 фев
раля 1974 года редакции и 
жителям этой деревни.

ИА ДЕЛЕ: « Уже минуло 
пять лет с того дня, как мы 
получили этот, документ. Пе
ремен к лучшему не произо
шло. Обидно, что все внима

ние к нашим нуждам закан
чивается... обещаниями. Кто 
же, наконец, поможет жш 
разрешить проблему с водо- 
снабжениелП

По просьбе жителей 
Г. КАНТАЕВ. Июль 1979 г.». 

* * #
В ПОДБОРКЕ писем 

«Красного знсипени» 15 июля 
под рубрикой «После ваше
го письма» был напечатан 
ответ заместителя началь
ника ГАИ УВД Томского 
облисполкома Н. Хр омича 
на жалобу родителей детей, 
обучающихся в ^  школе 
№ 25. Они писали, о де

тям, идущим в школу, при
ходится постоянно «усту
пать» место автомашинам. 
Их на этом участке прохо
дит много. Более того, здесь 
устроили стоянку автотран
спорта.

В целях обеспечения безо
пасности движения госавто- 
инспекция у школы устано
вила знаки, запрещающие 
проезд автотранспорта. Но, 
как вновь написали нам ро
дители, работники ГАИ за
были проследить, как реаги
руют на этот запрет водите
ли. Машины же по-прежне
му курсируют тал1.

У абитуриентов — горячая 
пора вступительных экза
менов. Надо ли говорить о 
том, как важны для них в 
это ответственное время ус
ловия, которые созданы в 
общежитиях. Многие впер
вые уехали из дома, где за
ботливая мама вовремя при
глашала к столу. Сейчас они 
сами хозяева своего време
ни. О завтраке, обеде, ужи
не нужно беспокоиться са
мим — благо, при каждом 
общежитии есть «питающая» 
точка. И тут для многих 
начались разочарования.

Диетическая столовая 
№ 8. «Конечно, здесь в меню
— овощные блюда, а в зале 
—чистота и уют», — думали 
мы, заходя в столовую. Увы, 
ни широкого ассортимента, 
ни уюта. В зале душно, на 
столах салфеток нет, чис
тотой они не блещут.

— Не наша вина, — гово
рит администратор зала 
Н. В. Мельникова. — Мы 
остались без техничек, пол 
моют кухонные работницы, 
а на салфетки управление 
общественного питания на
ложило строгий лимит.

В с т о л о е о й  университет
ского общежития № 4 всегда 
многолюдно. И это не слу
чайно. Здесь посетителей 
ждет богатый выбор овощ
ных салатов, других холод
ных закусок, комплексных 
обедов — удобно, дешево и 
вкусно. Кажется, все в по
рядке, абитуриент уйдет от
сюда довольный. Но по
зволим себе один вопрос 
бригадиру смены К. В. Фо
менко:

— А что у вас с посудой, 
почему такие горы грязных 
тарелок?

— Не хватает рабочих рук,
— сетует бригадир. — Мой
щицы Т. С. Осинина и П. Г. 
Колмыкова часто прогу
ливают,- раздатчицам самим 
приходится мыть посуду, а 
пока они на мойке — у 
раздачи собирается очередь.

Да, раздатчицам Е. Г. Ка
минской и П. П. Лучиной не 
позавидуешь. Они — на са
мом ответственном участке 
в столовой, стараются вни
мательно обслуживать посе
тителей. Но каковы условия 
их работы? В жаркие дни 
на раздаче—пекло, приходит

ся открывать окна и двери. 
Давным-давно здесь пора 
поставить вентиляторы (как, 
впрочем, и на кухне, в зале), 
но вопрос этот никак не мо
жет решить директор столо
вой Т. М. Буякова.* * *

Полдень. В столовую 
«Дружба» спешат абитури
енты ТИАСУРа и ТГУ. Что 
же предлагают им сегодня? 
В меню — салаты, холодные 
напитки, несколько горячих 
■блюд — неплохой ассорти
мент. Но раздача ведется 
медленно, столы и посуда 
могли быть и чище. Гово
рим об этом исполняющей 
обязанности директора М. Н.’ 
ГСиреевой.

— Обслуживают посетите
лей вчерашние выпускницы 
кулинарного училища, — 
объясняет она. — Опыта, 
сноровки им, конечно, еще 
не хватает. Трудно’* нам сей
час и с посудой: в столовой 
нет горячей воды и, очевид
но,' не будет до сентября. А 
без нее, сами понимаете...

В просторном помещении 
столовой главного корпуса 
политехнического института 
многолюдно. Здесь обедают 
не только политехники, но и 
рабочие ТЭМЗа, абитуриен
ты университета. И зашед
шие сюда впервые, и посто
янные посетители хвалят 
коллектив. В столовой об
служивают быстро, меню 
разнообразное, в нем — изо
билие «летних» блюд. Одна
ко и здесь плохая вентиля
ция, в дефиците салфетки. 
Эти «мелочи» не могут - не 
сказаться на настроении тех, 
кто заходит сюда.

Одним словом, нарекания 
абитуриентов на службу об
щественного питания спра
ведливы. А  ведь от работни
ков этой сферы требуется 
сейчас чуть больше, чем 
обычно, оперативности, вни-' 
мания, заботы.

Л. СИЛАНТЬЕВА,
Р. ДОРОФЕЕВА,

Е. СТУДЕННИКОВА,
Т. КОЧЕТКОВА,

Е. ДОЛИНИНА,
Н. ХАБИБУЛИНА, 

студентки отделения 
журналистики Томско
го государственного уни

верситета.

В Н И М А Т Е Л Ь Н Ы Й
Э Л Е К Т Р О М О Н Т Е Р

Четыре года назад нам 
поставили электропечь
«Лысьва-7», но ' оказалось^ 
■что духовой шкаф не работа
ет. Много раз вызывали мон
теров, дважды в плите ме
няли детали, но все беспо
лезно. Монтеры мне совето
вали накаливать духовку, 
прежде чем что-либо печь. 
Я попробовала накаливать и 
час, и два — результат был 
тот же: пироги превраща
лись в сухари, так как пек
лись по 40—45 минут. Обра
щалась на завод, просила,

чтобы заменили печь, но 
мне отказали. Пришлось 
снова вызывать монтера. На 
сей раз пришла женщина — 
Вера Георгиевна Дутова. Она 
внимательно выслушала 
меня, посмотрела плитку и 
сказала, что нужно заме
нить переключатель. Через 
несколько дней она замени
ла мне эту деталь, а потом 
заходила и смотрела, как 
действует духовой шкаф. 
Все было нормально. Теперь 
печь работает, как часы.

К. ОСИНА.
г. Томск.

Н е п р и г л я д н ы й  д в о р
Двор столовой «Р а д у га »  ско

рее похож на сеалку, чем на 
усадьбу предпри яти я общ ест
венного питания. Здесь разбро
саны ломаные ящ ики, всевоз
можный хлам , мусор. На все 
это спонойно см отрит не то ль 

ко повара и рабочие, но и д и 
ректор, специалисты  тр етьего  
треста столовы х —  это учр е ж 
дение размещается на втором  
этаже «Р а д у ги ».

КЗ. Ф ЕД О Р О В .
г. Томск.

С письмом мы познакоми
ли директора столовой Е. Ф. 
Новоселову.

— Так это же не наш му
сор, — возмутилась Екате
рина Федоровна. — Видите,

рядом автобаза НИИ авто
матики и электромеханики? 
Соседи и захламляют терри
торию.

У гаража, в самой деле, 
валяются расплющенные ав
томобильные шины, вышед
шие из употребления детали. 
Но этот специфический му
сор нетрудно отличить от

того, что скопился всего в 
7—8 метрах от окон конди
терского цеха. Е. Ф. Новосе
лова просит не публиковать 
письмо и обещает навести 
на территории порядок. Од
нако с тех пор, как было 
дано слово, времени прошло 
немало. А  во дворе не стало 
лучше.

Чей просчет?

ПОРЯДКИ 
НА СТАНЦИЯХ

У меня есть машина, ко
торую приходится периоди
чески заправлять. Так вот 
на бензозаправочных стан
циях я часто наблюдаю та
кую картину: оператор не 
доливает по нескольку лит
ров бензина. Причем стра
дают не только частники, 
но и водители государствен
ных автомобилей. Недавно 
подобное произошло со мной 
в Асине. Только после скан
дала я смог получить весь 
бензин.

На станции, что располо
жена на Иркутском тракте 
в Томске, дела обстоят так 
же. Однажды мне не долили 
2 литра, но я торопился и 
уехал, не предъявив пре
тензий. В очередной раз

здесь же недополучил четы
ре литра. Оператору дока
зать это было трудно. по
просил книгу жалоб, но 
не тут-то было. Оператор 
Краснощекова согласилась 
долить бензин, но всего три 
литра. Случись это впервые, 
я бы из-за литра не стал 
шум поднимать. Но, видимо, 
на заправочных станциях 
подобная практика стала 
системой. Жалобу я-таки 
написал и уже получил от
вет с Томской нефтебазы о 
том, что оператору объяв
лен выговор.

12 июля снова заправлял 
машину на Асиновской ав
тобазе из колонки для лич
ных автомобилей. Все было 
нормально, пока не отъехал 
от колонки: «Жигулям» яв
но не по вкусу пришелся 
этот бензин. По-моему, он 
не соответствовал стандарту. 
Но сам я проверить это, к 
сожалению, не могу.

В. БЕКШЕНЕВ.
г. Асино.

Читатель ставит проблему

«02» ДАЕТ ПЕРЕАДРЕСОВКУ
Это случ и ло сь  двадцатого  

ию ля, вечером. По нашей у л и 
це ходила гр уппа  хули га но в  
и привязы валась к прохожим. 
Д в ух м уж чин подвы пивш ие, 
распоясавш иеся негодяи уж е  
побили. Тер петь этого никак  
было нельзя, и я пош ла зво
н и ть в м илицию  по «0 2 ». Там  
бы стро о тн ли к н ули сь , .у с п о 
к о и ли — «вы езж аем». однако бо
лее часа прош ло —  нет м или
ции. Меж тем хули га ны , сде
лав  к р у г, вернулись в наш  
ква ртал. Позвонила о пять  по 
«0 2 ». Д еж урны й, о п я ть  рас
спросив, в чем дело, на сей 
раз предлож ил позвонить по 
те ле ф о ну S-24-84. Набрала но
мер. Там си гнал приняли, 
пообещали приехать, но тан 
никого в то т  вечер и не было.

Е. Б А Д И Н А .
г. Томск.

Письмо тревожное, ставит 
проблемы, выходящие за 
рамки частного случая. Одна 
из них исполнительность 
блюстителей порядка. Триж
ды обращалась автор письма 
в милицию, трижды обеща
ли ей помощь —- и ни разу

не выполнили обещание. Ре
дакция надеется, что управ
ление внутренних дел обл
исполкома внимательно про
анализирует причины этого 
недоразумения и доведет их 
до сведения Е. Бадиной.

Теперь о самом номере — 
«02». С детства укоренилось 
в нашем сознании, что в 
случае пожара следует зво
нить «01», за срочной по
мощью в милицию нужно 
обращаться по «02», за ме
дицинской — по телефону 
«03». И в этих коротких ава
рийных номерах — большой 
смысл. Бывают случаи, ког
да секунды решают исход 
дела, когда мгновения—на 
вес золота.. И в редакцион
ной почте сигнал Е. Бади
ной не единственный, сетую
щий на то, что «02» не при
нимает заявления граждан.

— К сожалению, это так, 
—-.соглашается В. И. Тихо

нов, помощник дежурного по 
оперативным средствам свя
зи УВД. — Звонков много, 
особенно вечером. У нас нет 
возможности принять по 
всем меры. Поэтому сложи
лась практика: семейными
и некоторыми другими кон
фликтами занимаются рай
отделы милиции. Вот мы и 
даем нашим абонентам теле
фоны дежурных в отделах 
(кстати, 5-24-84 — номер
Советского райотдела).

Итак, в самой организа
ции работы заложен невер
ный принцип переадресов
ки. В этом случае смысл 
«02» — срочная помощь по 
телефонному сигналу — те
ряется. А  этого допустить 
никак нельз|я. Еще раз вы
ражаем надежду, что управ
ление внутренних дел вник
нет в эту проблему и даст 
редакции исчерпывающий 
ответ.

Ф О Н Т А Н О В
Ж И В И Т Е Л Ь Н Ы Е
С Т Р У И

В Томске я ж иву с 1949 
года. Похорош ел, ста л выше 
наш город. Нет необходи
мости доказы вать, что по
явление ф онтанов еще 
больше украсило бы пло
щади, скверы, сады. Пом
нится, раньш е они были: 
на вокзале Том ск-I, на пло
щади Револю ции, в город
ском саду, у  Белого озера, 
Хотелось бы знать, б удут  
ли восстановлены ф онтаны ?

Е. НОВИКОВ,
Г. Р ОМ АНО В .

г. Томск.

На вопрос читателей отве
тил главный архитектор го
рода Н. К. ЯКОВЛЕВ:

— По генеральному пла
ну застройки проектируется 
несколько фонтанов. Один 
из них расположится перед 
главным фасадом драмтеат- 
ра на площади имени В. И. 
Ленина. Другой взметнет 
вверх струи на плещади Ре
волюции, где намечается ре
конструкция бывшего фон- 
т'ана. Будут построены фон
таны также в городском са
ду — с декоративной скуль
птурной композицией, у До
ма пионеров. Фонтан у 
драмтеатра будет сооружен 
в процессе реконструкции 
площади, которая уже идет 
полным ходом. Работы на 
площади Революции, в го
родском саду, у Дома пионе
ров планируется начать в 
ближайшие годы.,

Благоустройство —  
забота общая

ЗАБЫТЫЙ
О Б Ъ Е К Т

В течение четы рех лет  
мы,, ж ители дома № 1 6 9  по 
ули ц е А лтай ской , ждем, 
когда благо устро ят наш  
двор. Дом оказался на 
проезжей части дороги. Д а
же взрослому опасно нахо
диться около своего по д ъ 
езда, не говоря о детях. В 
какие то лько  организации  
мы не обращ ались, но по
мощи пока нет.

В. К У Р Б А ТО В А ,
Н. ТЮ М Е Н Ц Е В А , 

всего 32 подписи.

Прежде всего мы показали 
письмо начальнику Томской 
госавтоинспекции В. Л. Крю
кову. И уже на следующий 
день возле дома был уста
новлен знак, запрещающий 
проезд транспорта.

Труднее оказалось встре
титься с заместителем на
чальника Томского терри
ториального - управления 
строительства Д. А. Шмако
вым. Наконец встреча со
стоялась.

— Знаете, — сказал Дмит
рий Андреевич, — строите
ли едва успевают сдавать 
дома, а обустройство — это 
уже дело жилищных управ
лений, но и у них на все не 
хватает сил. Впрочем, пере
говорите с руководителями 
ДСК, ЖКК управления 
строительства.

Заместитель начальника 
ДСК Б. С. Копытов понача
лу претензии не принял. 
Дом сдан с оценкой «хоро
шо», что еще жильцам надо? 
Но, вникнув в суть письма, 
вынужден был признать 
обоснованность жалобы. 
Б. С. Копытов заверил, что 
до середины августа обуст
роит во дворе детскую пло
щадку.

Обещал жителям дома во 
всем разобраться и принять 
меры начальник ЖКК П. А. 
Чеботарев. Но лишь после 
вмешательства редакции 
вспомнил об этом и напра
вил на усадьбу три машины 
с землей.

Объект сдан — и с плеч 
долой. Такую позицию заня
ли не только в Томском тер
риториальном управлении 
строительства.

Еще в августе 1977 года 
ГРСУ-15 Горремстроя начало 
прокладку газопровода по 
улице Алтайской и вскоре 
завершило его. Строители 
перебазировались на дру
гой объект, не доведя до 
конца благоустройство на 
прежнем. Участок дороги, 
особенно возле дома № 169, 
оказался непригодным к 
эксплуатации. Не отремон
тировал дорогу и новый 
подрядчик — ПМК треста 
Уралгазстрой.

Кто заставит руководите
лей этих организаций наве
сти порядок на улице А л
тайской?

А. СТАРОБИНЖЦ.

З А Я В Л Е Н И Е  В С Е МИ Р Н О Г О  
С О В Е Т А  МИРА

ХЕЛЬСИНКИ, 31 июля. Всемирный Совет Мира опубэ 
ликовал заявление в связи с исполняющейся 1 августа 
четвертой годовщиной подписания Заключительного акта 
Совещания по безопасности и сотрудничеству в Европе.

Всемирный Совет Мира приветствует прогресс, достиг
нутый за истекшие четыре года в области международ
ного сотрудничества и разрядки на основе Заключитель
ного акта общеевропейского совещания. Он отмечает, что, 
несмотря на попытки наиболее воинственных кругов 
НАТО подорвать процесс разрядки, мир во всем мире 
стал более надежным.

Мировая общественность, подчеркивается в заявлении, 
воздает должное недавно подписанному между. Советским 
Союзом и Соединенными Штатами Договору обограниче- 
нии стратегических наступательных вооружений, считает 
его важным шагом на пути к обузданию гонки вооруже
ний и особенно ядерных вооружений.

Всемирный Совет Мира призывает все миролюбивые 
силы продолжить борьбу за соблюдение и строгое претво
рение в жизнь положений Заключительного акта общеев
ропейского совещания, и прежде всего принципов, каса
ющихся нерушимости границ, суверенного равенства го
сударств и невмешательства во внутренние дела других 
стран.

Напоминая, что через несколько недель будет отме
чаться 40-я годовщина начала второй мировой войны, 
Всемирный Совет Мира подчеркивает, что ее уроки для 
народов мира заключаются в том, чтобы не ослаблять 
борьбу против сил, враждебных разрядке.

В связи с тем, что за прошедшие после общеевропей
ского совещания годы в области военной разрядки был . 
достигнут недостаточный прогресс, Всемирный Совет Ми-; 
ра указывает на особое значение недавнего предложения / 
государств—участников Варшавского Договора о созыве ■ 
еще в этом году конференции с участием всех европей-f 
ских государств, США и Канады и целях выработки t 
эффективных мер по укреплению доверия, обеспечению 
неуклонного и эффективного движения вперед на пути к ( 
военной разрядке.

Эта инициатива, говорится в документе, приобретает,- 
особое значение в условиях новой опирали гонки воору—1 
жений, спровоцированной НАТО. Мировая обществен- / 
ность ждет 'конструктивного ответа стран НАТО на эти'* 
предложения.

В заключение Всемирный Совет Мира заявляет, что он - 
и впредь будет укреплять сотрудничество со всеми орга
низациями и 1руппами, борющимися за мир, в интересах:» 
претворения в жизнь положений хельсинкского Заклю-О 
чительного акта, добиваться достижения межправитель- у 
ственных соглашений о дальнейших конкретных мерах* 
сотрудничества в обеспечении подлинной безопасности м  
Европе. '
--------------------------------------------------------------------------------— —щ.

СОВМ ЕСТНОЕ СООБЩ ЕНИЕ
ЖЕНЕВА, 31 июля. Выступая сегодня на заседании 

Комитета по разоружению, представитель СССР В. Л. 
Ис-раэлян огласил совместное сообщение делегаций СССР 
и США о ходе двусторонних переговоров о запрещении 
химического оружия.

Во время недавней встречи в Вене руководителей СССР; 
и США, подчеркивается в сообщении, обе стороны под
твердили важность всеобщего, полного и поддающегося 
контролю запрещения химического оружия и условились 
активизировать свои усилия по подготовке согласованно
го совместного предложения для внесения в Комитет по 
разоружению. Делегации СССР и США руководствуются 
этим положением в ходе начавшегося 16 июля очередного 
раунда двусторонних переговоров.

Отмечая в совместном сообщении, что по ряду вопросов, 
связанных о запрещением химического оружия, между 
СССР и США достигнуто согласие, а по другим — пере
говоры продолжаются, стороны указывают, что они будут 
«прилагать все усилия для завершения как можно скорее 
двусторонних переговоров и представления совместной 
инициативы в Комитет по разоружению по столь важной 
и чрезвычайно сложной проблеме»:

На этом же заседании делегат Великобритании пред
ставил Комитету по разоружению совместное сообщение 
о ходе переговоров между СССР, США и Великобрита
нией по Договору о запрещении испытаний ядерного 
оружия во всех средах и протоколу к нему относитель
но ядерных взрывов в мирных целях. Между тремя 
сторонами, участвующими в переговорах, отмечается в 
нем, уже достигнута значительная степень согласия. Де
легации СССР, США и Великобритании заверяют Комитет 
по разоружению, что они будут прилагать вое усилия, 
чтобы довести переговоры до быстрого и успешного за
вершения.

ПРИГОВОР НЕОФАШИСТАМ
?ИМ, 31 июля. Суд итальянского города Латина приго

ворил соответственно к 12 и 16 годам тюремного заклю
чения матерых неофашистов С. Саккуччи и П. Аллатта, 
которым было предъявлено обвинение в убийстве моло
дого коммуниста Л. Ди Роза. 28 мая 1976 года бывший в 
то время депутатом от неофашистской партии ИСД—НПС 
С. Саккуччи выступил на митинге в городке Сецце под 
Римом. После митинга группа распоясавшихся черно
рубашечников, специально прибывшая из столицы, 
устроила бандитский рейд по улицам Сецце, во время ко
торого был убит Л. Ди Роза.

Адвокаты неофашиста сделали немало, чтобы при
уменьшить его ответственность за совершенное преступ
ление, однако суд доказал, указывает «Паэзе сера», что 
именно он был подлинным «вдохновителем» бандитско
го налета.

На процессе были приведены неопровержимые свиде
тельства того, пишет в свою очередь «Мессаджеро», что 
Саккуччи направился в Сецце с явным намерением 
«проучить коммунистов». (

Однако, как отмечают в демократических кругах, ре
шение судебных властей носит лишь «моральный харак
тер», поскольку преступник бежал после убийства 
Л. Ди Роза в Испанию, а в настоящее время скрывается 
в Латинской Америке.

ДЕМОНСТРАЦИЯ ПРОТЕСТА
АММАН, 31 июля. По поступившим сюда сообщениям, 

вчера в Иерусалиме состоялась массовая демонстрация 
протеста арабов — жителей Израиля. ,Ее участники ре
шительно выступили против дискриминационных мер 
израильских властей в отношении арабского населения 
страны, в частности их намерения экспроприировать 
принадлежащие арабам-бедуинам земли в пустыне Негев,

Пытаясь оправдать незаконную конфискацию арабских 
земель, тель-авивские правители заявляют, что новые 
территории, дескать, необходимы для строительства воен
но-воздушных баз взамен тех баз ВВС на Синайском 
полуострове, которые в соответствии с кэмп-дэвидскими 
соглашениями должны быть переданы ^Египту. Бедуинам 
предлагается смехотворная денежная компенсация и 
земельные участки площадью в сто раз меньше, чем те, 
которыми они владеют в пустыне Негев.

Одновременно израильские власти пытаются при
дать видимость законности новой дискриминационной 
акции в отношении арабского меньшинства страны. В 
настоящее время они стремятся протащить через кнессет 
(парламент) новые дополнения к существующему зако
нодательству, которые фактически полностью лишают 
арабов-бедуинов юридической возможности отстаивать 
свои права.
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ЛЕРМОНТОВСКИЕ ТАРХАНЫ
В этом году отмечается 

165-летие со дня рожде
ния Михаила Юрьевича 
Лермонтова. ' По всей 
стране пройдут, праздни
ки поэзии: в Москве к 
Пензе, Тарханах и Пяти
горске, больших и малых 

. селениях Кавказа будут 
звучать столь дорогие 
для русского сердца стро
ки лермонтовских стихов 
и прозы.
. Лермонтовские Тарха

ны. Они прошли через 
всю жизнь поэта. Многие 
лирические образы, кар

тины родной природы на
веяны воспоминаниями и 
впечатлениями ранней 
юности, днями, проведен
ными в Тарханах.

Здесь и последний при
ют поэта.

Надо мной чтоб, вечно 
зеленея,

Темный дуб склонялся 
и шумел.

Тихо шелестят листья 
старого дуба, посаженного 
над усыпальницей по сти
хотворному завещанию 
поэта.

Теперь на родине Лер
монтова — Государствен

ный музеи-заповедник, а 
бывшие Тарханы носят с 
1918 года имя поэта.

Село Лермонтове (ныне 
Белинского района Пен
зенской области) ежегод
но посещают тысячи и 
тысячи людей. Волную
щие впечатления от 
встречи с дорогим угол
ком земли заносят они с 
собой.

НА СНИМКАХ: Тарха
ны. Усадьба Е. А. Арсень
евой, бабушки поэта; в 
парке; дом ключника.

Фото Виталия Собро- 
вина.
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Это случилось 30 июля в 
три часа дня. Все произошло 
стремительно и неотвратимо. 
На перекрестке одной из 
напряженных магистралей 
Томска — улицы Нахимова 
и улицы Вершинина — жен
щина решила- побыстрее пе
ребежать на другую сторону, 
не обратив при этом внима
ния на тяжелый грузовик. 
Затормозить у шофера В. М. 
Герасимова уже не остава
лось времени. Водитель рез
ко свернул в сторону. Ма
шину занесло юзом на 
влажном после дождя ас
фальте. Грузовик ударился о 
металлическую опору линии 
электропередачи высокого 
напряжения. Опора слома
лась и, упав, перегородила 
всю проезжую часть улицы 
Нахимова. Нарушилось 
энергопитание большого 
района города, погиб, насту
пив на провод, неосторож
ный человек...

В диспетчерской Цен
тральных электросетей теле
фонный звонок раздался в 
15 часов 8 минут. Сразу же 
на место происшествия были 
отправлены машины с опе
ративной бригадой и специ
алистами. Туда же выехали 
диоектоо Центральных се
тей В. Ф. Головин, замести
тель начальника службы

ЛЭП Н. И. Абрамочкин, на
чальник службы механиза
ции В. А. Песцов.

На место происшествия 
прибыли руководители со
ветских и партийных орга
низаций города. Ликвида
цию аварии возглавили уп
равляющий Томскэнерго 
В. ■ Т. Кулаков и главный 
инженер М. Г. Космынин.

В 15 часов 30 минут было 
принято решение отключить 
линию, на которой находи
лась упавшая опора, и оце
пить опасный участок. На 
помощь ремонтникам приш
ли курсанты военного учи
лища и работники ГАИ, пе
рерывшие проезд.

Оказалось, что восстано
вить упавшую опору невоз
можно. Нужно было ждать, 
пока из Богашева доставят 
новую. К тому .же пришлось 
срочно искать возможность 
хотя бы временной водона- 
питки города: ведь наруши
лось энергопитание водона
сосной станции. Пришлось 
подключить параллельные 
подстанции.

В это время к месту со
бытий уже были доставлены 
техника, люди, необходимое 
оборудование. Большую по
мощь оказал начальник 
мехколонны № 74 С. А. Ше

велев. Он сам проследил за 
оперативной погрузкой и от
правкой новей опоры из 
Богашева.

Рассказывает директор 
Центральных электросетей 
В. Ф. Головин;

— Сначала мы разработа
ли схему установки новой 
опоры, подогнали экскава
тор и выкопали котлован. 
Сварщик В. И. Мошкин на
чал сборку, механизаторы 
Ю. Г. Куркин и Ю. Л. Беля
нин занялись упавшей опо
рой. Затем самый ответст
венный момент — установ
ка, монтаж и подключение... 
На «сцену» выступили глав
ные действующие лица — 
бригада центрального сете
вого участка службы линии 
под руководством неодно
кратного победителя социа
листического соревнования 
А. П. Елистратова. Он и его 
соратники А. И Степанов и 
Т. М. Сулейманов давно за
крепили за собой звание 
«Лучшая бригада электро
монтеров Томской энергоси
стемы». С помощью инициа
тивного водителя автовыш
ки В. В. Андреева неболь
шой коллектив смог четко, 
без потери времени произ
вести монтаж проводов.

Ответственное руководство 
восстановительными рабо

тами возложили на молодо 
го коммуниста — старшего 
мастера В. Г. Якиса.

— Однако, — говорит В. Ф. 
Головин, — даже силами на
шей лучшей бригады нель
зя было бы в короткий срок 
устранить аварию. Без по
мощи механизаторов, таке
лажников нашего предприя
тия и мехколонны № 74, без 
службы наблюдения за при
ближающейся грозой в Ше- 
гарке, Кожевникове, между
речье Томи и Оби, конечно 
же, мы не смогли бы всю 
эту огромную работу закон
чить ровно в 24 часа, то есть 
через девять часов с момен
та происшествия.

Нужно отдать должное 
заместителю директора Цен
тральных электросетей М. А. 
Ефремову, координировав
шему все действия на перво
начальной стадии аварий
ных работ.

Еще раз хочется отметить 
четкую работу службы ГАИ. 
В считанные минуты были 
перекрыты все проезды че
рез опасную зону.

...Когда участники опера
ции разъезжались по домам, 
во всем районе приветливо 
и уютно светились окна, в 
заводских корпусах ровно 
гудели станки...

В. ДЕМУРОВА.

СПОРТ Т О М И Ч И  С Т А Л И  П Р И З Е Р А М И
прошедших соревнований Министерства просвещения РСФСР
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ХУДОЖНИК ДВУХ эпох
Богатырем русской жи

вописи назвал Илья Репин 
своего талантливого учени
ка Бориса Кустодиева. Ху
дожник двух эпох, он зале 
чатлел со всей выразитель
ностью и силой и Русь ухо
дящую, и Советскую Рос
сию, вписав яркую страницу 
в историю изобразительно 
го искусства.

К 100-летию со дня рож
дения большого мастера 
приурочена выставка, от
крывшаяся 31 июля в задах 
Академии художеств СССР.
В экспозиции —- около че
тырехсот работ из Госу
дарственной Третьяковской 
галереи, многих .. . музеев, 
страны, а также частных 
коллекций.

(Корр. ТАСС).

НЕДАВНО общее собра
ние членов жилищно
го кооператива «Тор

говый . работник» абсолют
ным большинством голосов 
приняло решение о выселе
нии из четырехкомнатной 
квартиры кооперативно
го дома С. Б. Окуня.
Вообще говоря. это не 
столь частый факт в на
шей действительности. А  ес
ли учесть, что С. Б. Окунь 
почти 9 лет был председате
лем этого кооператива, уме
стно и недоумевать.

Hq больше всего недоуме
вает и сводится сам С. Б. 
Окунь. «Я  им дом построил, 
я им жилье обеспечил. а. 
они...». Не дают ему покоя 
размышления о черной не
благодарности бывших подо
печных. а теперешних сосе
дей. Пока соседей... Но вер
немся к началу этой исто
рии.

Нуждающиеся в жилье 
люди, реализуя предостав
ленное законом право, объе
диняются в жилищно-строи
тельный кооператив со сво
им правлением. Избирается 
председатель, заводятся счет 
в банке, печать. И действу
ет кооператив на основе ус
тава как серьезная хозяй
ственная организация. ре
шая вопросы в интересах 
жильцов и государства. По
степенно складывается до
брососедская атмосфера в 
кооперативном коллективе, 
в чём-то отличная от обыч
ного жэковского. дома. Роль 
председателя переоценить 
трудно: он и хозяйственник, 
он и воспитатель, он и пред
ставитель от имени коллек
тива во всяких инстанциях. 
За это ему от жильцов и 
уважение.

Но в начале объединив
шиеся люди мало знают 
друг друга. И о председате
ле судят по его энергии ради 
приближения радостного мо
мента — новоселья. В дан
ном случае этот момент 
приближался медленно: поч-

4ph девять лет строители воз
водили дом. Можно понять, 
как за этот срок возросли у 
будущих жильцов мечты и 
искушения получить квар
тиру. Ими да верой в спо- 

■ собность председателя С. В. 
Окуня и жили будущие но
воселы.

Не знали они тогда, что 
их председатель тоже жи
вет искушением. Вытекаю
щим из его роли и откры
вающихся возможностей, в

вера, в чем проявлялась вос
хищавшая поначалу членов 
кооператива энергия предсе
дателя? Как. ни странно — в 
дополнительных поборах. 
Сказал Окунь; «Надо, соб
рать по 30 рублей, запла
тить «левой» бригаде» — и 
собрали. Сказал: «Еще по
32 рубля, для тех же целей» 
— опять собрали. «Значит, 
действует председатель, ста
рается»,—утешались мыслью 
пайщики.

Сатирическим пером
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которых забота о благопо
лучии пайщиков занимала 
совсем не первое место. По
этому и дом строился поч
ти 9 лет при нормативном 
сроке в 12 месяцев. И при
нят с недоделками почти на 
250 тысяч рублей. Причем 
сметная стоимость дома воз
росла больше чем на 200 тыс. 
рублей. Все это решал С. Б. 
Окунь. Единолично. Без 
правления кооператива и 
собрания пайщиков. За все 
время. пока возглавлял 
правление, он ни разу не 
собрал пайщиков, даже на 
распределение квартир.

Узнали о многом члены 
кооператива только потЪм, 
когда Окунь уже не был 
председателем и новое пра
вление добилось возврата 
переплаченных строителям 
сумм. Вера в председателя 
чуть было не обошлась пай
щикам почти в 160 тыс. руб
лей. Чем же питалась эта

С. Б. Окунь «старался». 
Особенно ради своей квар
тиры. Выделил горисполком 
4-комнатную квартиру на 
втором этаже инвалиду 
Л. А. Мурзинцевой, имею
щей семью из семи человек. 
Но приглянулась именно эта 
квартира председателю. И 
оказалась многосемейная 
больная женщина в двух
комнатной квартире на пя
том этаже. Окунь с женой 
(и вся семья-то), «отвоевав» 
квартиру, переделал ее по 
собственному усмотрению. 
Из четырехкомнатной сде
лал трехкомнатную, устано
вил массу не предусмотрен
ного проектом сантехниче
ского оборудования. Поста
вил в своей квартире за
движки, отрезающие горя
чую и холодную воду от 
всего подъезда (чтобы выше 
живущий ненароком не за
лил квартиру). Неоднократ

но соседи по подъезду иска
ли причину исчезновения 
воды в своих кранах, пока 
не обнаружили этой «преду
смотрительности» Окуня.

Изобретательность пред
седателя пошла дальше. 
Как недавно установили ра
ботники «Энергосбыта», .ему 
удалось при строительстве 
дома (сам ли делал, иди 
«левые» электрики помогли) 
электроэнергию к своей 
квартире подключить от 
коллективного счетчика , ми
мо индивидуального. И оп
лачивало кооперативное то
варищество расходы быв
шего председателя на элек
троэнергию. Ни мало ни 
много — 233 руб. 86 коп.

Трудно подобрать слово 
для характеристики нынеш
них отношений между 
кооперативом и его бывшим 
председателем. Новое прав
ление настойчиво распуты
вает все махинации бывше
го председателя, большин
ство пайщиков охвачено не
годованием. Задним числом 
припоминают действия
С. Б. Окуня, о которых мож
но судить только с позиций 
Уголовного Кодекса. Следу
ют иски, судебные заседания. 
Принято решение о выселе
нии С. Б. Окуня из кварти
ры, правление постановило 
исключить его из коопера
тива. В том числе за неуп
лату коммунальных услуг 
более чем за год.

Без сомнения. Окунь отве
тит, наконец, за свои дейст
вия по закону. Но невольно 
думаешь: а почему так слу
чилось? Почему раньше 
члены кооператива, его 
правление, ревизионная ко
миссия, слепо доверяя свое
му председателю, предоста
вив ему полную свободу дей
ствий. допустили нарушение 
устава? Ведь, как правило, 
руководитель «зарывается» 
ровно на столько, на сколь
ко ему позволяют руководи
мые им люди.

А. БОРИСОВ.

Новость
с комментарием

Нетронутыми останутся 
естественные оленьи пастби
ща вдоль трассы газовой ма
гистрали Уренгой— Надым, 
проложенной в вечной мер
злоте. Сберечь их от разру
шения — одна из задач 
станции охлаждения газа, 
строительство которой нача
то близ Уренгоя. Сейчас 
здесь ‘ сплетено свайное осно
вание под, цехи, отдаленно 
напоминающие . пчелиные 
соты. Строители приступили

Х О Л О Д И Л Ь Н И К  ДЛЯ ВЕЧНОЙ М Е Р З Л О Т Ы
к монтажу корпусов. Пред
полагается, что в следующем 
году «холодный» газ пойдет 
по сибирскому трубопрово
ду- * * *

— Такой крупный ком
плекс для охлаждения газа 
neperj дальней дорогой со
здается впервые в отечест
венной практике, — про
комментировал новость на
чальник управления Мини-,

стерства газовой • промыш-. 
ленности В. Коновалов. — 
Почему для стройки выбра
на Западная Сибирь? Отсюда, 
пересекая зону вечной мер
злоты, пролегли на десятки 
тысяч километров артерии 
голубого топлива. Газ в них 
подается из скважин с тем
пературой плюс ,34—38 гра
дусов, при повышении дав
ления в трубопроводе она 
еще более возрастает. Это

ведет к размораживанию 
. грунта вдоль трасс, забола
чиванию пастбищ, к ■ де
формации стальных нитей.

Новый комплекс не позво
лит нарушить верхний слой 
вечной мерзлоты. На стан
ции газ очистят от приме
сей, а затем охладят. От
правляясь в дальнее «путе
шествие», он будет иметь 
■температуру . ноль — минус 
два градуса.

(Корр. ТАСС).

Две недели кипели бас
кетбольные страсти в спор
тивном комплексе Томского 
университета. В финале, как 
уже сообщалось, играли 
команды Московской, Том
ской, Белгородской, Новоси
бирской, Челябинской и Ки
ровской областей. Татар
ский АССР и команда горо
да Москвы. Команда Моск
вы 1 безусловно обладает 
более высокой технической, 
тактической и физической 
подготовкой. Старший тре
кер команды А. 3.. Добру- 
ш ин в учебном процессе , ис
пользует самые . современ
ные методы тренировок, ве
дет кропотливую работу по 
воспитанию у ребят ■ психо
логической ■ устойчивости, 
прививает чувство коллек
тивизма; учит' бороться на 
каждом участке площадки.

Вторую строчку турнирной 
таблицы заняла команда 
Московской области. Под
московные баскетболисты в 
напряженнейшей борьбе 
уступили четыре - очка хозяе
вам  ̂ площадки—юным бас
кетболистам Томска и про
играли команде Москвы.

Третьим призёром Первен
ства . республики стали хо
зяева 'турнира г— томичи. 
Это—приятная неожидан

ность. Призовое место томи
чи добыли в упорнейших 
поединках с именитыми со
перниками из Подмосковья, 
Новосибирска, Кирова, Каза
ни, Челябинска. Чем объяс
нить столь удачное выступ
ление команды? Успех пред
определили неудержимая 
жажда победы, самоотвер
женная борьба, вера в свои 
собственные силы и мастер
ство тренера. Анатолий Ни
колаевич Комягин доволен 
своими питомцами. ■

Томичам помогли высокая 
техническая индивидуаль
ная подготовка, физическая 
выносливость. Не зря ребя
та набегали сотни километ
ров кроссов, интенсивно ве
ли силовую тренировку. Доб
рых слов заслуживает игра 
техничного, у м н о г о  защит
ника томичей Володи Колес
никова. Капитан своим при
мером. воодушевлял това
рищей. Смело шел в атаку, 
забивая, успевал вернуться 
под свой щит, снять мяч, 
дать верхний пас. На хоро
шем уровне провел игры на
падающий Сережа Самой- 
лис, баскетболист перспек
тивный. техничный, эле
гантный в игре. Володя Ко
лесников приглашен на сбо
ры в сборную команду рес
публики. Ковали победу и 
другие ребята из томской

команды — Дима Шуклин, 
Ваня Серов, Павел Борщ, 
Саша Николайчук, Вадим 
Иванов.

Интересную, ровную игру 
показали на соревнованиях 
баскетболисты из города 
Белгорода.

Оргкомитет подвел итоги 
двухнедельных баталий 
юных, определены лауреаты 
первенства России. Лучшим 
центровым был признан иг
рок московской команды 
Миша Мишуяов, приз луч
шего защитника вручен Иго
рю Корниши ну из команды 
Москвы. Самым техничным 
игроком единодушно назван 
игрок команды Вологды Са
ша Метельников, самым 
перспективным игроком — 
центровой команды Вороне
жа Борис Лазаренко, луч
шим игроком по подбору 
мяча были признаны Сер
гей Самойлис из Томска и 
Игорь Артемьев из Белго
рода. За волю к победе приз 
был вручен капитану коман
ды Томска Володе Колес
никову.

Организационный комитет 
отметил четкое судейство 
соревнований и слаженную 
работу коллегии. Лучшими 
судьями признаны В. Ива
нов из Воронежа. Ю. Крути
ков из Орла и Б. Расков из 
Томска.

А. ЛОСЬ.

П О Ч Е Т Н А Я
Н А Г Р А Д А
Коллектив Томского Двор

ца . зрелищ и спорта на
гражден Почетной грамотой 
Комитета по физкультуре и 
спорту при Совете Минист
ров СССР. Он удостоен этой 
награды за успешную рабо
ту по проведению чемпио
натов страны и подготовке 
олимпийского резерва.

Приказом Комитета Том
ский Дворец зрелищ и спор
та (наряду с Ростовским и 
Одесским) утвержден цент
ральной базой для подготов
ки советских фигуристов 
к зимней Олимлиаде-80.

А. МИРНОЕ.

Т В
Ч Е Т В Е Р Г , 2 августа  

П ЕР В А Я  П Р О ГР А М М А  
ТО М С К  \

9.00. Цв. Новости. 9.15. «Ху
дожник». 9.40. Новая кинохро
ника.

М ОСКВА
10.00. «Время». 10.40. «Днев

ник VII летней Спартакиады 
народов СССР». 11.05. «Выстав
ка Вуратино». 11.35. «Фильм — 
детям». «Лев ушел из дома». 
Художественный телефильм. 
1-я серия. 12.40. Поет народ
ная артистка РСФСР М. Мор- 
дасова. 13.25. «Целиноград». 
Документальный телефильм.. 
13.50. Новости.

С 13.55 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости. 16.20. К Дню

образования Молдавской ССР. 
Программа документальных 
Фильмов студии «Молдова-
Фильм». 17.30. На VII летней 
Спаптакиаде народов СССР.
18.30. «Шахматная школа».
19.00. «Творчество юных».
19.30. «Наставник». Тележур
нал.

ТО М С К
20.00. Цв. Новости.

М О С КВ А
20.15. «Сегодня в мире». 20.30.

«Жизнь' науки». 21.00. «Эста
фета олимпийских городов». 
Концерт мастеров искусств
Киева. 22.30. «Время». 23.05. На 
VII летней Спартакиаде наро
дов СССР. 23 30. Новости. 23 35 
На VII летней Спартакиаде ; на
родов СССР. 00.00. «Рассказы .о 
художниках». Н. Рерих.

В ТО Р А Я  П Р О ГР А М М А
ТО М С К

19.30. «Беречь родиую при
роду». «Свет и теки парковых 
зон». 19.55. «Рампа». Докумен
тальный телефильм

М ОСКВА
20.15. Сег.олня г мире»

ТО М С К
20.30. Цв. 1 Новости! 20:45 

«Щедрый вечер». Художест
венный фильм. (Киностудия 
им. Довженко, 1977 г.).

радио
Ч Е Т В Е Р Г , 2 августа

7.36. Обзор последних изве
стий. 7.44. «Родному ropoflv •—•• 
высокую дисциплину труда и 
бьтта*. 0.15. По страницам га
зет «красное я *  и  «М оло
дой  ленинетт*. 9.31. Поют соли
сты Томской Филармонии. Му
зыкальная программа. 9 45. 
« Г ород  -■— селу». Выступление 
заместителя директора Том
ского ДПК И. П. Крнвовиза. 
19.30. «Разговор о музыке». Пе
редача 16-я. Ведущий -— глав
ный дирижер симгЬоническЪгЪ 
еокестоэ Томской филармонии 
Б. В. Бабенко, ю 50. Последние 
известия. 20.05. Радио — сель
ским слушателям. 1. «Иде** зе
леная жатв»*. Обзор. 2. «Идут 
брикеты*. Репортаж из кол
хоза «Гигант*. 3. Про'всряе'-т 
готовность з е Р и о сушил ьных
комплексов.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

. 2 августа. Гастроли мастеров 
Таш кентского  цирка —  20.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«К аскадеры » —  9 10-45

12- 40, 14.30, 16-20, 18-20, 20-10^ 
21-50.

имени М. ГОРЬКОГО 
«Г о р б у н » —  9. 10-50 1 0.40

14-30. 16-20. 18-10. 20. Я1-50:
«Чимовятьч” »  _  8-40 10-20 14
13- 40. 15-20. 17. 18-40 20-20!
22. Зал кнчохпокики. «F n a n a m »
—  9. 10-05 1 Ы 0 . 12-15. «Н а
концерте Лю дм илы  Зы киной»
—  13-20, 14-35. 16. 17-15, 18-35.

«ОКТЯБРЬ»
«И ск уп ле н и е  ч уж и х грехов»

—  » .  *0-50. 12-40. 14-30. 16-20.
18-10, 20, 21-50. «Завьяловсние  
ч у д и к и »  —  9. 10. 13-30. J5
16- 30, 18. 19-Зл «Обвиняю тся в 
уби й ств е» —  21

«СИБИРЯК»
«Р н к н -Ти к и -Та в н *  —  9-20.

«Невероятны е приклю чения  
итальянцев . в Р оссии» —  11
12-40. 14-20, 16, 17-40 10-90 2 l ' 

имени И. ЧЕРНЫХ 
«К е н та в р ы » (» «е  г»п и и ) —  9 

11-30. 14. 16-30 19 о ц з о ’
«Ш а н та ж » —  О 12-20 14-Ю  16
17- 40. 19-20, 21 «Д р у г  мой
К о лька» —  10-40.

«ПИОНЕР»
«П о то м у, что я Айвар Л и д а н »

9. 10-40. 12. 14. 15-40. « У
меня все норм ально» —  17-20 
19. 20-40.

КИНОТЕАТР ГОРСАДА 
«Ю нга  Северного ф л о та » —

10. «К ле о п а тр а » (две серии) —  
13. 16 19.

ЛОМ ОФИЦЕРОВ
«Возвращ ение Робин Гу д а »

—  17, 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«С дается нваотира с ребен

ком» —  17-10. 19. 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
«Унрощ ени е о гн я » (две се

рии) —  15. «П оследни й  ш анс»
19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«М уж ски е  • игры  на свежем 
воздухе» —  18. 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

«Р е спуб ли ка  Ш к и д » — 15.
«Д н н н е  ц веты » — 17, 19, 21.

Томскому речному порту 
на временную работу сроч
но требуются: рабочие по
разгрузке . крытых вагонов. 
Оплата — сдельно-преми
альная. Работающим в ноч
ное время предоставляется 
бесплатное разовое питание. 
Здесь же учебный комбинат 
Томского реуного порта объ
являет набор на курсы по 
специальности оператор-мо
торист на эемлечерпаковых 
машинах. Срок обучения на 
курсах — 1 месяц, стипен
дия — 70 руб. Поступившим 
на курсы предоставляется 
благоустроенное общежитие.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, или ул. К. Марк
са, 20, в отдел кадров.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
4—5 августа
Показательные выступления по фигурному катанию 

членов, сборной команды страны с участием чемпионов 
мира И. Родниной и А. Зайцева. И. Моисеевой и А. -Ми- 
ненкова, Ю. Овчинникова, И. Бобрина и других стоит- 
сменов.

Начало — в 17, 20 часов.

Объединению Томскнефть 
для работы в местности, 
приравненной к районам 
Крайнего Севера, требуются: 
водители, слесари по ремон
ту автомобилей, электрики- 
силовики.

Оплата труда для водите
лей грузового транспорта 
— сдельно-премиальная, для 
слесарей — повременно-пре
миальная, плюс коэффици
ент 1:7. Одиноким предо
ставляется общежитие.

Стрсжевское УТТ № 1.

Ректорат Томского ордена Трудового Красного Знамени 
медицинского института объявляет конкурс на замеще
ние вакантных должностей:

заведующих кафедрами — истории КПСС, туберкулеза, 
травматологии, инфекционных болезней (доктор наук): 
профессора кафедры фармакогнозии (доктора наук);

доцентов кафедр — фармацевтической химии, истории 
КПСС, политэкономии, биохимии МВФ. нормальной фи
зиологии. факультетской хирургии, фармакологии (кан
дидатов наук);

доцентов курсов—педиатрии, терапии, факультета усо
вершенствования специалистов (кандидатов наук);

старших преподавателей кафедр — неорганической хи
мии, фармакологии, биофизики МВФ, фармацевтической 
химии, анатомии человека, марксистско-ленинской фило
софии. патологической физиологии, курса фармации фа
культета усовершенствования специалистов (кандидатов 
наук);

ассистентов кафедр — экономики организации фарма
ции, технологии лекарств, онкологии, госпитальной тера
пии № 1, детских болезней лечфака (2). инфекционных 
болезней, факультетской хирургии (2), детских инфекций 
(2), патологической Физиологии (2), оперативной хирур
гии, биохимии МБФ, общей хирургии (2), ана
томии человека (1), психиатрии (0,5). политэкономии, фа
культетской терапии, физического воспитания (2), физи
ки;

ассистентов курсов — педиатрии (6). терапии (7), фар
мации (4). ФУС, анестезиологии и реаниматологии, сто
матологии.

Срок конкурса — 2 недели со дня опубликования объ
явления в газете.

Документы высылать по адресу: 634050. г. Томск, Мос
ковский тракт, 2, медицинский институт, ректору.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(есть телефон) в центре 
г. Асина на равноценную 
или однокомнатную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Асино, ул. 
Стадионная, 22, кв. 22.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(кирпичный дом, второй 
этаж) в г. Барнауле на рав
ноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Интернационалистов, 1, кв. 
43.

РСУ завода резиновой
обуви глубоко скорбит по
поводу
РСУ

смерти начальника

Д Ь Я Ч Е К А
Геннадия Алексеевича ■

и выражает соболезнование
семье ПОКОЙНОГО.

Ленинский роно, коллек
тив средней школы К° 30 
выражают соболезнование 
заместителю директора по 
хозяйственной части и учи
тельнице школы Кульмене- 
ВЫМ по поводу смерти их 
сына

К У Л Ь М Е Н Е В А
Славы .

Томское областное произ
водственно-техническое уп
равление связи, обком 
профсоюза работников свя
зи с прискорбием сообща
ют. что П1 июля после тя
желой  ̂ болезни скончался 
бывший заместитель на
чальника управления, вете
ран труда, персональный 
пенсионер

У Л Я Ш К И Н
Василий Нефедович,

и выражают глубокое со-, 
болезнование его родным и 
близким.
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